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Hemos planteado esta edición preguntándonos que futuro le espera al transporte público 
de viajeros en las áreas urbanas y metropolitanas y la respuesta ha sido unánimente positiva. 
A este sector le espera un gran desarrollo y expansión, fruto de los cambios en el modelo 
de ciudad y la búsqueda de una mejor calidad de vida.

Europa ha marcado una estrategia de descarbonización necesaria y obligada para sus ciu-
dades y este es el principal motor que impulsará el desarrollo del transporte público de los 
próximos años, sin duda, como nunca antes se había producido. Un transporte público que 
viene acompañado de modos de movilidad compartida y de micromovilidad, unos modos 
que están desplazando ya el uso de los vehículos privados en nuestros grandes núcleos de 
población.

En esta edición hemos hablado con operadores de transporte, expertos e industria sobre 
esta cuestión. Coinciden todos en que el futuro del transporte urbano y metropolitano de 
viajeros se perfila hacia una mayor integración de tecnologías más limpias y eficientes. La 
electrificación de los vehículos será una tendencia cada vez más importante, con la intro-
ducción de buses, trenes y automóviles eléctricos que permitirán reducir las emisiones de 
dióxido de carbono y mejorar la calidad del aire. Hay empresas de transporte público en 
España, como es el caso de Madrid, que ya tienen flotas cien por cien sostenibles, eso sí, 
con una clara tendencia hacia la electrificación.

Asimismo, las ciudades del futuro estarán más conectadas que nunca, gracias a la Internet 
de las Cosas y los nuevos sistemas de transporte inteligentes que permitirán una mejor 
gestión del tráfico y una mayor eficiencia en el consumo de energía. Conectadas y seguras, 
porque si una cosa está clara es que la tecnología aplicada en los vehículos e infraestructu-
ras tiene hacia una siniestralidad 0 en nuestras carreteras.

Además, estamos viendo ya la aparición de nuevas formas de transporte como los coches 
autónomos, transporte aéreo urbano y modelos de micromovilidad diversos, como las bicis 
eléctricas, patinetes y otros. El desarrollo que se está produciendo en este campo es espec-
tacular y al parecer, imparable. Y son cada vez más las empresas que surgen para ofertas 
sus servicios de movilidad.

Pero estas soluciones de movilidad del futuro no solo se centrarán en el transporte en sí, 
sino que también se enfocarán en la infraestructura de la ciudad y en la planificación ur-
bana. La creación de espacios peatonales, la promoción de la movilidad activa y la mejora 
de la oferta de transporte público serán elementos fundamentales para una ciudad más 
sostenible y habitable en el futuro. 

En definitiva, el futuro del transporte urbano y metropolitano es brillante. Pasada la pande-
mia, y prácticamente superado el miedo a un transporte de masas, a este sector le espera 
un cambio estructural inminente. 
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¿Cómo será el transporte urbano y metropolitano en la próxima década? 

EL FUTURO DEL TRANSPORTE 
URBANO Y METROPOLITANO
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La irrupción de las energías alternativas y la 
transformación de las flotas hacia vehículos cero 

emisiones es un hecho innegable, así como lo es el 
desarrollo la inteligencia artificial (IA) y sus infinitas 

aplicaciones para todo. En este futuro que nos 
atañe, la evolución tecnológica será clave.
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Se espera que la movilidad urbana en el fu-
turo sea más sostenible, eficiente y segura. 
Algunas tendencias que están empezando 
a tomar fuerza son:
-  Mayor uso de vehículos eléctricos y de 

energías renovables.

-  Incremento del uso de bicicletas y pati-
netes eléctricos compartidos como alter-
nativa de movilidad en distancias cortas.

- Desarrollo de vehículos autónomos, lo 
que mejoraría la eficiencia del tráfico y 
reduciría los accidentes de tráfico.

-  Mayor infraestructura de transporte pú-
blico de alta calidad y eficiente en térmi-
nos de costos.

-  Uso de tecnología avanzada para mejo-
rar la gestión del tráfico y la movilidad en 
general.

-  Mayor integración de los servicios de 
transporte para ofrecer a los usuarios 
una experiencia de movilidad más inte-
grada y sencilla.

Estas tendencias apuntan hacia una movili-
dad urbana más verde, moderna y conecta-
da que puede mejorar la calidad de vida de 
las personas en las ciudades.

Sin duda, las ciudades están sufriendo una 
transformación imparable y sin igual. Hoy, 
los núcleos de población ya no crecen de 
forma desordenada. Ahora todo se planifica 
y se planifica pensando en las personas, no 
en los vehículos, como se hizo en el siglo 
XX. El siglo XXI quiere reconquistar el espa-
cio para los individuos y la cuestión es como 
será nuestra movilidad, que papel jugarán 
los vehículos privados y el transporte públi-
co en general.

Para ofrecer una visión lo más amplia posi-
ble de ese futuro, hemos preguntado a ope-
radores de transporte, industria y expertos.

“EL VEHÍCULO PARTICULAR, 
AUNQUE SEA ELÉCTRICO, NO TIENE 
CABIDA EN EL NUEVO MODELO 
DE CIUDAD”, MIGUEL RUIZ, 
PRESIDENTE DE ATUC 
Miguel Ruiz, presidente de ATUC y gerente 
de la EMT de Málaga nos dice: “Soy de los 
optimistas en el sentido de tu pregunta. Es-
toy convencido de que el transporte colecti-
vo tiene futuro, un recorrido amplio, debido 
sobre todo al modelo de ciudad que todos 
queremos y que la sociedad demanda”.

Y añade, “en ese modelo de ciudad, no tie-
ne cabida el vehículo particular, incluso el 

coche eléctrico ocupa espacio, y no es por 
tanto una solución definitiva a los proble-
mas de movilidad”.

Por otro lado, el presidente de la asocia-
ción de los transportes urbanos colectivos, 
ATUC, cree que los modos individuales de 
movilidad tienen un alcance muy limitado 
en cuanto al número de personas que pue-
den desplazar en su conjunto. “Por tanto, 
el transporte público es y va a ser cada vez 
más el eje central de la movilidad urbana y 
metropolitana”, afirma.

En cuanto a la creación de las zonas de ba-
jas emisiones, ZBE, nos comenta: “vamos a 
ver cómo avanzan las ZBE, puede que tar-
den un poco más de lo esperado en implan-
tarse, pero esa es la política europea, no hay 
otro modo de concebir las ciudades”.

La transformación del parque de vehículos 
nos trae cambios, pero según comenta Mi-
guel Ruiz “habrá que ver la evolución del 
parque de vehículos eléctricos y H2, tras la 
llegada de los Fondos Europeos. Los precios 
de estas tecnologías están bajando, y ten-
drán que resultar tan atrayentes como las 
tecnologías a las que sustituyen”, aclara.

En definitiva, “va a ser una década intere-
sante, con cambios trascendentales que 
marcarán el futuro de nuestro sector”, afir-
ma Ruiz, que sin duda es uno de los grandes 
referentes del transporte público español.   

 “EL TRANSPORTE PÚBLICO ES 
Y VA A SER CADA VEZ MÁS EL 
EJE CENTRAL DE LA MOVILIDAD 
URBANA Y METROPOLITANA”, 
MIGUEL RUIZ, ATUC
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“EL FUTURO DE LAS CIUDADES 
SERÁ MÁS HUMANO, MÁS DE LAS 
PERSONAS”, ANTONIO POMARES, 
CECU
Desde la organización de consumidores y 
usuarios, CECU, nos recuerda su portavoz, 
Antonio Pomares, unas palabras de Antonio 
Carbonell. Hace años ya, Carbonell comen-
taba que las ciudades no estaban proyec-
tadas para vivir sino para viajar. “Moverse, 
fabricar, vender, exponer … conforman el 
tipo de proyecto de ciudad actual donde el 
ser humano no tiene sitio y llegará un mo-
mento que no se pueda vivir. Se proyectan 
grandes urbes sin fuentes, sin árboles que 
absorban el CO2 y den sombra, sin asien-
tos, sin servicios… Cada vez más carriles 
para más vehículos. Ahora la propulsión es 
con combustibles fósiles, mañana coches 
eléctricos con baterías que vienen “de no se 
sabe dónde”, con biometano, pilas de com-
bustible de hidrógeno de varias clases. Mu-
chos vehículos privados y poco transporte 
público, esa es la actualidad que tenemos. 
Es decir, que si no cambiamos las ciudades 
seguirán siendo de los coches’’.

En opinión de Antonio Pomares, el futuro 
será completamente diferente. “El vehículo 
privado solo se utilizará para ir de vacacio-
nes o desplazarse a lugares más lejanos. El 
transporte será subterráneo en las ciuda-
des. Y lo mismo que ahora todos los au-
tobuses son vía terrestre los habrá aéreos. 
No será anormal que los taxis te recojan o 
en las terrazas o en la ventana de un ter-
cero o cuarto piso. Además, los transportes 
públicos en muchos casos serán gratis o a 
precios adecuados. Los combustibles serán 

no contaminantes, se utilizarán las nuevas 
tecnologías y tendremos coches, autobuses 
autónomos sin conductor, reparto de mer-
cancías con drones desde centros de distri-
buciones de reparto que utilizarán como 
punto de almacén tiendas, farmacias, bares.  
Y, desde luego, habrá ciudades más huma-
nas en las que podamos VIVIR  

LA ASOCIACIÓN DE LA  
CARRETERA TAMBIÉN DETECTA 
UN GRAN PROTAGONISMO DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO EN LOS 
PRÓXIMOS AÑOS
En la actualidad, alrededor del 56% de la 
población vive en ciudades, según datos 
del Banco Mundial. Se espera que esta ten-
dencia continue creciendo hasta el 70% en 
2050. Es por ello que la movilidad urbana 
está llamada a continuar con su evolución 
para ser más segura, sostenible, amable, 
conectada, etc. y, al mismo tiempo, contri-
buir a los objetivos ambientales, climáticos, 
sociales y económicos, entre otros. 

Es evidente que la situación será muy dife-
rente en ciudades con un modelo de trans-
porte público consolidado, como pueden 
ser las ciudades de tamaño medio y grande 
en España, a la de ciudades de tamaño pe-
queño o ciudades de los países emergen-
tes, donde la disponibilidad de infraestruc-
turas para el transporte público está más 
limitada. 

En opinión de la Asociación Española de la 
Carretera, las tendencias que se prevén con 
el año 2030 como horizonte son:
o Implantación de zonas de bajas emisio-

nes y restricciones a la movilidad de los 
vehículos más contaminantes. 

o Despliegue masivo de vehículos poco 
contaminantes, ya sean eléctricos o de 
otro tipo, lo que conlleva la necesidad 
de un despliegue masivo paralelo de in-
fraestructura de recarga y adecuación de 
la capacidad del suministro eléctrico.

“EL VEHÍCULO PRIVADO SOLO 
SE UTILIZARÁ PARA IR DE 
VACACIONES O DESPLAZARSE 
A LUGARES MÁS LEJANOS”, 
ANTONIO POMARES, CECU
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o Fomento de la movilidad activa (a pie o en bicicleta), me-
diante la provisión de una red segura y conectada entre iti-
nerarios que permita la viabilidad del tráfico ciclista. 

o Regulación del uso de vehículos de movilidad personal, para 
reducir posibles conflictos con otro tipo de movilidad. 

o Fuerte protagonismo del transporte público, ampliando las 
infraestructuras y servicios para mejorar la cobertura en las 
zonas con menos oferta en la actualidad. 

o Incentivación del uso del transporte público mediante boni-
ficaciones, provisión de aparcamientos disuasorios e incluso 
con sistemas de pago para reducir la entrada del vehículo 
privado en ciudades, como ya ocurre en varias metrópolis 
del mundo. 

o Crecimiento de soluciones de “movilidad como servicio” en 
zonas de baja población. 

o Implantación del modelo de “sistema seguro” en el ámbito 
urbano para avanzar hacia una visión cero en la siniestrali-
dad urbana, especialmente en el caso de los usuarios más 
vulnerables (peatones, ciclistas, motociclistas y usuarios de 
vehículos de movilidad personal). 

o Potenciación de la movilidad en el concepto de Smart City: 
Creciente protagonismo de la movilidad conectada, no solo 
en la mejora de los servicios a los usuarios, sino también en 
la disponibilidad de información para mejorar la gestión de 
la movilidad por parte de operadores públicos y privados.

o Preponderancia del sharing frente a la tenencia y crecimien-
to de opciones MaaS.

o Importancia creciente de la última milla y el reparto urgente 
de productos y mercancías.

Y todo ello bajo el paraguas de los vectores de transición eco-
lógica y digital que ahora mismo están liderando todos los 
planes para evolucionar la economía, la sociedad, nuestros 
hábitos, etc., los cuales están aún más presentes si cabe en el 
ámbito de la movilidad. 

La metrópoli de Barcelona 
trabaja para que el transporte 
público sea la columna 
vertebral de su movilidad
La visión de futuro de la movilidad en el sistema integrado 
de movilidad metropolitana de Barcelona se enmarca en la 
agenda 2030 de las Naciones Unidas como contribución 
para conseguir los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). 
Para ello impulsa una movilidad sostenible y saludable, pro-
moviendo tanto la electrificación de la flota de autobuses 
como la movilidad activa de las personas, sea en bicicleta o 
caminando.

También trabaja para que el transporte público sea la co-
lumna vertebral del sistema de movilidad, inclusivo, 100% 
accesible y seguro, procurando a la vez el equilibrio territo-
rial y la digitalización de la red. 

Para ello está actualmente desarrollando un sistema inte-
grado y digital de billetaje y mejorando el transporte a la 
demanda, además de hacer que los sistemas de movilidad 
públicos y privados estén interconectados, construyendo 
P&R y nuevos intercambiadores.

“HABRÁ UN FUERTE PROTAGONISMO DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO, AMPLIANDO LAS 
INFRAESTRUCTURAS Y SERVICIOS PARA MEJORAR 
LA COBERTURA EN LAS ZONAS CON MENOS OFERTA 
EN LA ACTUALIDAD”, ASOCIACIÓN DE LA CARRETERA
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“EL TRANSPORTE PÚBLICO SERÁ 
EL GRAN PROTAGONISTA DE LA 
TRAMA URBANA DE NUESTRAS 
CIUDADES”, ANTONIO POVEDA, 
AMB
Antonio Poveda es vicepresidente de Movi-
lidad, Transporte y Sostenibilidad del AMB y 
presidente de Red de Ciudades por la Bici. 
Esto es lo que nos cuenta sobre su visión 
del futuro del transporte público en 2030 
y los pasos de Barcelona en el desarrollo de 
la movilidad.

“A diferencia del último siglo, para el año 
2030 el transporte público será el gran pro-
tagonista de la trama urbana de nuestras 
ciudades. Estamos redibujando nuestras 
calles y vías interurbanas para que así sea. 
Aunque en muchos casos ya es visible, para 
entonces será una realidad global en la me-
trópolis de Barcelona. Nos hemos converti-
do en un referente en movilidad sostenible 
y saludable, sirviendo de modelo para mu-
chas otras ciudades españolas e incluso eu-
ropeas, e inequívocamente es nuestro de-
ber ir en esa dirección. No hay otra posible.

Además de unos eficientes servicios de me-
tro, ferrocarril y tranvía, que tenemos que 

seguir mejorando con la voluntad y la alian-
za sincera de todos los actores implicados, 
llegaremos a 2030 con una extensa red de 
autobuses metropolitanos de alta frecuen-
cia, capacidad y calidad. Para entonces, los 
sistemas 100% eléctricos serán los domi-
nantes y tendremos implantada una poten-
te red de recarga eléctrica, en las cocheras 
y, cuando sea necesario, en la vía pública. 
También llegaremos a la próxima nueva dé-
cada habiendo implantado nuevos carriles 
bus en los principales ejes de movilidad, una 
infraestructura clave para reducir los tiem-
pos de los trayectos. 

Otro de los protagonistas indiscutibles del 
2030 será la bicicleta. Para entonces, mu-
chas ciudades y metrópolis de España, 
como será el caso del área metropolitana 
de Barcelona, ya habremos completado 
nuestra red de carriles bici y las conexiones 
estratégicas entre municipios. Un gran reto 
que permitirá multiplicar los viajes diarios 
en bicicleta y hacer que más ciudadanos 
apuesten por esta alternativa. Los modelos 
de éxito que hemos creado desde el AMB 
de bicicleta pública compartida y de aparca-
mientos seguros, el AMBici y el Bicibox, son 
un referente que puede marcar el camino 

“ADEMÁS DE UNOS EFICIENTES SERVICIOS DE METRO, FERROCARRIL Y TRANVÍA, 
QUE TENEMOS QUE SEGUIR MEJORANDO CON LA VOLUNTAD Y LA ALIANZA 
SINCERA DE TODOS LOS ACTORES IMPLICADOS, LLEGAREMOS A 2030 CON 
UNA EXTENSA RED DE AUTOBUSES METROPOLITANOS DE ALTA FRECUENCIA, 
CAPACIDAD Y CALIDAD” ANTONIO POVEDA, AMB
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al resto de España y Europa para próximo 
decenio. 

En un momento en el que las zonas de ba-
jas emisiones ya estarán completamente 
implantadas en nuestro país, los servicios de 
vehículos compartidos, el sharing, seguirán 
ganando terreno. La propia AMB, por ejem-
plo, impulsará próximamente un servicio de 
motosharing metropolitano, el primero de 
estas características en España. Y el sector 
de la distribución urbana de mercancías ha-
brá dado un giro importante, con la soste-
nibilidad, la eficiencia y la tecnología como 
palancas de cambio. 

Esperamos que el vehículo privado, que es 
y seguirá necesario en algunos casos, pase 
a ser, en unos años, un actor secundario en 
las zonas urbanas. Para lograrlo, será clave 
lograr una extensa oferta de aparcamien-
tos de intercambio (park&ride), un servicio 
que el AMB ya lleva años liderando con los 
ayuntamientos metropolitanos, pero al que 
se tienen que sumar otras administraciones 
y operadores para crear una oferta potente 
y suficiente capaz de facilitar la combina-
ción de coche y transporte. Todo suma”. 

“GRACIAS A LA TECNOLOGÍA LA 
MICROMOVILIDAD ELÉCTRICA 
PUEDE SER UNA ALTERNATIVA 
VIABLE AL PREDOMINIO DEL COCHE 
PRIVADO”, FOLCO GERVASUTTI, PR 
MANAGER DE FRANCIA, ITALIA Y 
ESPAÑA EN VOI TECHNOLOGY
Desde la década de 1950, nuestras ciuda-
des han experimentado un cambio revolu-
cionario para permitir que los coches priva-
dos conecten zonas distantes de la ciudad 
para los desplazamientos individuales y de 
cercanías. Los coches privados son eficien-
tes en este sentido, pero esto no tiene en 
cuenta que hoy en día prácticamente no 
hay espacio para las personas y sus nece-
sidades sociales y personales. Gracias a la 
tecnología, en particular a Internet y a los 
sistemas por satélite, la micromovilidad 
eléctrica puede ser hoy una alternativa via-
ble al predominio del uso del coche privado, 
especialmente para los desplazamientos de 
primera y última milla.

Esto es lo que hacemos en Voi Technology, 
y lo hacemos de forma sostenible (fuimos 
la primera empresa de micromovilidad com-
partida en ser neutra en carbono a partir 
de enero de 2020), y de forma segura, gra-
cias a la tecnología que hemos adoptado, 

especialmente en lo que respecta a las zo-
nas de aparcamiento. En este sentido, en 
las ciudades en las que operamos, para 
salvaguardar la seguridad tanto de nues-
tros usuarios como del resto de actores del 
tráfico urbano, apostamos por un servicio 
en el que nuestros usuarios deben aparcar 
sus patinetes única y exclusivamente en las 
zonas de estacionamiento obligatorio, para 
preservar la libertad de movimiento de pea-
tones y personas con capacidades limitadas 
en aceras y zonas peatonales. 

Además, apostamos por “las ciudades de 
15 minutos”, idea que defiende que se 
puede acceder a todo lo que se necesita 
para llevar a cabo la vida diaria en un cuarto 
de hora combinando los trayectos a pie, en 
bicicleta, en transporte público o en un ser-
vicio de micromovilidad compartida.

Gracias a que formamos parte del día a día 
de nuestros usuarios, hemos observado un 
crecimiento de las personas que utilizan los 
patinetes en combinación con otras formas 
de movilidad, como el transporte público. 
Así, defendemos la intermodalidad y nos 
parece fundamental que los usuarios pue-
dan reemplazar los vehículos privados por 
otras opciones que les permitan acceder a 
todas sus necesidades en menos tiempo y 
de forma más sostenible.

Contamos con muchos usuarios que han 
convertido el patinete en su forma de des-
plazarse más usual, por la comodidad que 
ofrece para desplazamientos de todo tipo. 
Así, muchos usuarios están cambiando los 
atascos y la búsqueda de aparcamiento por 
el patinete para momentos tan cotidianos 
como ir al trabajo, hacer la compra, mover-
se hasta la farmacia o llegar al punto de en-
cuentro de cualquier momento de ocio. l

“APOSTAMOS POR “LAS CIUDADES DE 
15 MINUTOS”, IDEA QUE DEFIENDE 
QUE SE PUEDE ACCEDER A TODO 
LO QUE SE NECESITA PARA LLEVAR 
A CABO LA VIDA DIARIA EN UN 
CUARTO DE HORA COMBINANDO LOS 
TRAYECTOS A PIE, EN BICICLETA, 
EN TRANSPORTE PÚBLICO O EN UN 
SERVICIO DE MICROMOVILIDAD 
COMPARTIDA”, FOLCO GERVASUTT

Energía convertida en eficiencia. 
El Intouro hybrid. Ahorra combustible y emisiones al medioambiente. 
Y para un rendimiento aún mayor, los servicios digitales de OMNIplus ON. 
Más información en www.mercedes-benz-bus.com

EvoBus Ibérica, Mar Egeo, 2, 28830 San Fernando de Henares
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Energía convertida en eficiencia. 
El Intouro hybrid. Ahorra combustible y emisiones al medioambiente. 
Y para un rendimiento aún mayor, los servicios digitales de OMNIplus ON. 
Más información en www.mercedes-benz-bus.com

EvoBus Ibérica, Mar Egeo, 2, 28830 San Fernando de Henares
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Por Elías Izquierdo,  
CEO de Sistemas ADAS

Si no fuera necesario, no sería obligatorio: así impulsa Europa 
la creación de un entorno urbano más seguro.

HACIA LAS 0 VÍCTIMAS EN 
CARRETERA PARA 2050

La Unión Europea se ha propuesto un obje-
tivo muy ambicioso: evitar cualquier falleci-
miento en la carretera a partir del año 2050. 
Afortunadamente para todos nosotros, los 
que conformamos el sector de la movilidad, 
Europa apuesta por la mejora continua en 
materia de seguridad. 

Después de que los desarrolladores de solu-
ciones de seguridad, sistemas de asistencia 
y el impacto probado de estas tecnologías 
en las cifras de siniestralidad, hablasen por 
sí solas, Europa ha visto necesario intervenir 
en la creación de un entorno urbano más 
seguro para usuarios vulnerables, turismos 
y movilidad pesada. 

Hablamos del acuerdo internacional euro-
peo UE 2019/2144. En particular ha sido 

con la llegada del GSR (General Safety Re-
gulation) como se ha empezado a regular 
de forma seria y estricta la estandarización 
de sistemas de seguridad avanzados en los 
vehículos. Este reglamento aplica a todos 
ellos y en particular para los autobuses, me-
rece la pena destacar dos normativas que 
por fin nos están ayudando a dar un paso 
más para la protección de los ángulos muer-
tos de los vehículos pesados: el R151 y el 
R159.

El R151 regula sobre sistemas de informa-
ción sobre puntos ciegos y el R159 sobre los 
sistemas de información de arranque para 
la detección de peatones y ciclistas que es-
tán circulando también por la vía. Precisa-
mente estos suponen retos diarios para el 
conductor, que se enfrenta a una visibilidad 
limitada y a un entorno con mucha densi-
dad de peatones y ciclistas. 

Para resolver esos retos, existe tecnología. 
Ejemplos como Mobileye Fisheye ya son 
una realidad a través de cámaras con de-
tección de puntos ciegos que advierten al 
conductor de que hay un usuario vulnerable 
en ese ángulo y alerta evitando la colisión. 

Estas y otras tecnologías, que son la res-
puesta a la exigencia de Europa, ya son 
una realidad que se está incluyendo en los 
vehículos que se van a homologar. Pero se 

han generado otros retos. La inexistencia 
de soluciones como los sistemas ADAS en 
las flotas que están en circulación siguen 
suponiendo un freno para alcanzar ese am-
bicioso -pero posible- objetivo que marca 
Europa. 

Cuando la meta “visión cero” ya se está 
asumiendo por parte de todos los stakehol-
ders y Europa convierte en obligatoriedad 
lo que hasta ahora era una recomendación, 
no podemos seguir teniendo flotas de auto-
buses que se quedan obsoletas en materia 
de seguridad. 

Por eso es tan importante tener en cuenta 
que, en este sector, implantar tecnología en 
vehículos que ya están en circulación, tam-
bién es una opción. Nosotros llevamos años 
divulgando en torno a esta necesidad y con-
cediéndole a la reducción de la siniestrali-

LAS TECNOLOGÍAS PARA LA 
SEGURIDAD QUE ELIMINA PUNTOS 
MUERTOS Y DETECTA PEATONES 
Y OTROS USUARIOS YA SON 
OBLIGATORIAS
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dad la importancia que merece. Y siempre 
lo hemos hecho desde la tecnología. Porque 
esta existe, es accesible y a través de ella 
podemos dotar a las flotas más antiguas de 
la seguridad que necesitan para igualarse a 
las nuevas y conseguir un parque móvil más 
estandarizado a este respecto.

Ya sabemos que a partir de 2024 no se van 
a fabricar flotas de autobuses sin sistemas 
de seguridad avanzados y que, desde luego, 
estos no van a tener un papel protagonista 
solo en turismos. Pero existe un alto por-

centaje de flotas de autobuses que ha sido 
homologadas y matriculadas antes de que 
el reglamento europeo entre en vigor, que 
deberían equipararse a los nuevos vehícu-
los. Y considero que esto no solo solo tiene 
que ser así para cumplir con la normativa, 
sino también para contribuir a la configu-
ración de ese entorno urbano que Europa 
por fin reconoce como ideal: el que a través 
de la tecnología es más seguro para todos. 

Esta evolución es lo más natural para nues-
tro sector. Seguir mejorando no solo es una 
cuestión de relevancia para las empresas, y 
la colaboración público-privada sigue sien-
do la clave para elevar esta discusión lo sufi-
ciente como para conseguir normativas que 
nos lleven al punto óptimo. 

Hoy en día sería una locura imaginar un 
turismo sin cinturón de seguridad o sin air-
bag, porque llevamos décadas trabajando 
en proteger al conductor y pasajeros de po-
sibles consecuencias o accidentes en la vía. 
Pues si extrapolamos eso al autobús, está 

claro que este tipo de vehículos no deberían 
circular sin la tecnología que haga de ellos 
medios más seguros. Europa dice que esta 
existe y que funciona. Ya solo nos queda 
utilizarla. 

Ahora el debate está en cómo hacer con-
vivir, con el menor riesgo posible, la circu-
lación de autobuses urbanos y la micromo-
vilidad. Esos usuarios vulnerables -ciclistas, 
peatones, patinetes eléctricos- son una 
preocupación para Europa y su forma de 
demostrarlo es teniendo más en cuenta los 
riesgos de la movilidad pesada; como los 
ángulos muertos. 

Y aunque no debemos bajar la guardia ante 
la misión que nos ocupa, que no va a de-
jar de trabajar en aras de conseguir ciuda-
des más seguras a través de la tecnología, 
sí podemos sentirnos orgullosos de haber 
conseguido que Europa hable, se posicione 
y regule. Porque solo así se ha demostrado 
que lo que es necesario debe dejar de ser 
una opción, para ser una obligación. l

ESTOS AVANCES TECNOLÓGICOS 
DE EMPRESAS COMO MOBILEYE 
NOS HABLAN DE UN FUTURO EN 
EL QUE LAS VÍCTIMAS DE TRÁFICO 
PODRÍAN SER MÍNIMAS

EL R151 REGULA SOBRE SISTEMAS 
DE INFORMACIÓN SOBRE PUNTOS 
CIEGOS Y EL R159 SOBRE LOS 
SISTEMAS DE INFORMACIÓN DE 
ARRANQUE PARA LA DETECCIÓN 
DE PEATONES Y CICLISTAS QUE 
ESTÁN CIRCULANDO TAMBIÉN  
POR LA VÍA
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“TENEMOS CLARO DESDE LA COMPAÑÍA QUE 
SE DEBE APOSTAR DECIDIDAMENTE POR LA 
ELECTROMOVILIDAD COMO MEDIO PARA 
CONSEGUIR EMISIONES 0 EN EL FUTURO”
El transporte público tiene un papel principal para todas las ciudades en general, y 
en A Coruña en particular

Entrevista con José Ignacio Prada Vázquez, gerente de Tranvías Coruña
A CORUÑA
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CB.- En primer lugar, ¿nos puedes con-
tar algo de la historia de Tranvías Co-
ruña?
Nuestra compañía tiene más de 120 años 
de historia al frente del transporte públi-
co urbano de la ciudad habiendo sido una 
parte activa y significativa de la historia de 
la ciudad, evolucionando conforme lo iba 
haciendo el transporte público y la ciudad. 
La primera línea, de 1903, usaba tranvías 
tirados por mulas, pero en pocos años, en 
1910, se inició el servicio con tranvías eléc-
tricos. A partir de 1948, se implantaron las 
primeras líneas de trolebuses, los cuales no 
se abandonaron hasta 1979, cuando los au-
tobuses se convirtieron el modo de propul-
sión, hasta hoy.

En todo este tiempo, la empresa ha lo-
grado sobreponerse a todo tipo de crisis y 
cambios, tanto a nivel social como políti-
co y económico. Actualmente, la empresa 
opera un total de 18 líneas principales y 5 
variantes, siendo una de las redes más tu-
pidas de España y con un nivel de servicio 
por habitante y km2 muy superior a la me-

dia nacional. Esto hace también que el nivel 
de viajeros, para una ciudad de menos de 
250.000 habitantes sea también muy alto, 
con 23 millones de viajeros en 2019.

Para mantener este nivel de uso la empre-
sa tiene el convencimiento de que la mejora 
continua de la calidad del servicio es la princi-
pal manera de obtener más viajeros cada día. 
Así, nuestros clientes valoran muy positiva-
mente el servicio, logrando una puntuación 
general de 8,1 sobre 10 en 2021, logrando 
mejorar la valoración en plena pandemia. 
Recientemente también se hizo una encues-
ta sobre los distintos servicios y aspectos de 
la ciudad y los resultados corroboraron la 
buena imagen de nuestra oferta, ya que el 
transporte público es el aspecto mejor valo-
rado por los coruñeses de su ciudad.

CB.- Qué volumen de flota y caracterís-
ticas de la misma tenéis: antigüedad, 
modelos de propulsión, diferentes mo-
dos…
La empresa dispone de 93 autobuses, to-
dos ellos Diesel, desde Euro III hasta Euro VI. 
Desde 2016, El ayuntamiento tomó una se-
rie de decisiones contra la concesión actual 
que minó la seguridad jurídica para realizar 
inversiones, lo cual supuso una suspensión 
en la renovación de la flota. Estos procesos 
están siendo resueltos por los tribunales a 
favor de la compañía, pero este tiempo sin 
renovar ha provocado que la flota tenga 
una antigüedad que supera los 10 años de 
antigüedad, además de no haber tenido la 
oportunidad de adquirir vehículos híbridos y 
eléctricos, tal y como estaba previsto. 

No obstante, seguimos manteniendo un 
nivel de mantenimiento muy alto y estricto 
en los vehículos, que ha permitido que la 
antigüedad no incida en el servicio diario 
e incluso se haya podido hacer refuerzos e 
incrementos de la oferta en algunas líneas.

CB.- A qué retos se enfrenta Tranvías de 
cara a los próximos años, cuáles son los 
objetivos. Se ha marcado Tranvías una 
fecha para no emitir emisiones. Por qué 
energías apuesta Coruña de cara a su 
futuro.
No existe una fecha definida, ya que la com-
pañía opera un único contrato que finaliza 
en poco tiempo, de manera que dependerá 
de las condiciones que se planteen en el fu-
turo próximo. En cualquier caso, tenemos 
claro desde la compañía que se debe apos-
tar decididamente por la electromovilidad 
como medio para conseguir emisiones 0 en 
el futuro. 

Actualmente, el medio más solvente es la 
movilidad con baterías, pero no se descarta 
la evolución que pueda tener otras tecnolo-
gías en el futuro, como la pila de combusti-
ble de hidrógeno.

CB.- La evolución de los viajeros cómo 
está siendo tras la pandemia y en qué 
medida están influyendo las medidas 
de la ciudad en cuanto a ZBE, restricción 
acceso vehículos, ayudas a los viajes en 
transporte público…
La evolución de nuestros viajeros fue muy 
similar a la que ha habido en toda España. 
En el año 2020 tuvimos una reducción del 
40% de viajeros sobre los de 2019 y en 
2021 el efecto se siguió manteniendo, con 
un 30% menos. En 2022, sin embargo, la 
recuperación se fue notando gradualmente, 
pero sobre todo a partir de septiembre, lo-
grando cerrar con sólo un 13% menos que 
antes de la pandemia. Este año, las previsio-
nes son positivas y se espera lograr cifras ya 
totalmente recuperadas.

Parte del incremento se debe a la bajada ge-
neral de tarifas del 50% que se han aplica-
do desde septiembre del año pasado, pero 
la eliminación de la mascarilla fue también 

El perfil

José Ignacio Prada es ingeniero indus-
trial, especializado en la rama de elec-
tricidad. Inició su actividad profesional 
en el sector del IT dentro de Accenture, 
como consultor. Durante casi 5 años 
tuvo la oportunidad de conocer pro-
yectos internacionales de clientes muy 
variados, lo que le aportó una visión 
amplia de las problemáticas que exis-
ten en grandes empresas y en distintos 
ámbitos. En ese tiempo tuve también la 
oportunidad de obtener un MBA, obte-
niendo la formación suficiente para po-
der asumir la dirección de la Compañía 
de tranvías de la Coruña. Se incorporó 
a esta empresa a finales de 2015. Ade-
más, José Ignacio forma parte de la ter-
cera generación de la familia al frente 
de la compañía.

A CORUÑA TIENE UNA FLOTA DE 
93 AUTOBUSES QUE OPERAN 18 
LÍNEAS Y TRASLADA A UNOS 23 
MILLONES DE VIAJEROS AL AÑO 

(DATOS 2019)
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un hito importante que produjo un incre-
mento muy significativo de viajeros en el 
mes de marzo, el primero sin restricciones. 

Las estadísticas del INE publicadas corrobo-
ran la importancia que ha tenido eliminar 
las restricciones en el autobús, que han sido 
prolongadas injustificadamente, cuando ya 
había dejado de ser obligatoria en todos los 
demás ámbitos no sanitarios y en lugares 
con mayor riesgo de contagio.

En cuanto a las ZBE, aún están pendientes 
de ser implantadas en la ciudad, pero to-
das aquellas medidas encaminadas a la re-
ducción del uso de vehículos privados y en 
favor de una movilidad más sostenible son 
siempre positivas para el transporte público 
y para las ciudades en general, tanto en el 
corto como en el largo plazo.

CB.- ¿Cómo es la evolución tecnológica 
en cuanto a sistemas de pago, integra-
ción tarifaria, información del servicio, 
gestión de la empresa y otros?
la digitalización es fundamental para servir 
de una mejor información a los viajeros, 
hace que sea necesario trabajar en la actua-
lización continua de las herramientas digita-
les, para que sean cada vez más sencillas y 
accesibles para todos los usuarios, así como 
colaborar en todos aquellos agregadores de 
información externos que facilitan el uso 

del transporte público en cualquier ciudad, 
así como la intermodalidad con otros me-
dios. Esto produce un beneficio común para 
el conjunto de operadores.  

En el futuro será esencial que todas las he-
rramientas digitales de las que se benefician 
los clientes, tanto propias como ajenas, ten-
gan la información correcta, actualizada y 
detallada, así como que sigan en la línea 
común de fomentar el uso del transporte 
público frente al privado.

En cuanto a los sistemas de pago, En A 
coruña contamos con un sistema de pago 
de tarjeta contactless desde hace muchos 
años, el cual es el uso habitual y mayorita-
rio de la mayoría de nuestros viajeros. Este 
sistema ha servido para implantar, a finales 
del año pasado, el pago con tarjeta virtual 
mediante NFC’s. Esto ha permitido que el 
uso de la tarjeta de transporte haya crecido 
mucho y que el pago con efectivo quede re-
legado al 7% de los viajes realizados.  Espe-
ramos seguir evolucionando estos medios 
de pago aún más. 

Actualmente se está trabajando en la im-
plantación del pago mediante QR’s, lo cual 
permitirá el pago sobre todo tipo de móviles 
y sistemas operativos, con o sin NFC. Todas 
estas mejoras siguen la tendencia global de 
eliminar el uso del efectivo.

CB.- ¿Qué papel jugará el transpor-
te público en el futuro de la ciudad, 
y cómo será el transporte público de 
A Coruña en un futuro cercano, como 
puede ser 2030?
Es evidente que el modelo de transpor-
te privado es completamente insostenible 
para las ciudades y su futuro, no solo des-
de el punto de vista medioambiental, sino 
también económico y social. El autobús es 
el transporte urbano más versátil, universal 
y accesible para todos los ciudadanos, por 
lo que está llamado a ser un elemento clave 
como integrador y vertebrador de las urbes 
y sus distintos barrios y espacios. Así tam-
bién, es una pieza fundamental para hu-
manizar los espacios públicos, permitiendo 
reducir el uso de las calles para los coches y 
en favor de espacios más seguros, amables 
y agradables.

Por ello, el transporte público tiene un papel 
principal para todas las ciudades en general, 
y en A Coruña en particular. Partimos ya de 
unos buenos ratios, pero es importante que 
se siga fomentando su uso y convenciendo 
a todos de la importancia y el beneficio que 
tiene para todos.

CB.- ¿Qué opinión le merece la nueva 
ley de movilidad que se está gestando 
en el parlamento?
La nueva ley de movilidad establece unos 
principios generales para el fomento de los 
medios de transporte sostenible. Es por eso 
que, aunque no se hayan establecido aún 
medidas más concretas a los problemas in-
mediatos del sector, sí se establece un mar-
co legislativo favorable para todas aquellas 
medidas que fomenten el transporte público 
más sostenible, eficaz y eficiente. Por ello, 
considero que puede ser un buen punto de 
partida para resolver los actuales problemas 
y los que se produzcan en el futuro. l

“EL AUTOBÚS ES EL TRANSPORTE URBANO MÁS VERSÁTIL, UNIVERSAL Y 
ACCESIBLE PARA TODOS LOS CIUDADANOS, POR LO QUE ESTÁ LLAMADO A SER 
UN ELEMENTO CLAVE COMO INTEGRADOR Y VERTEBRADOR DE LAS URBES Y 
SUS DISTINTOS BARRIOS Y ESPACIOS”, J.I.PRADA

“ACTUALMENTE, EL MEDIO MÁS 
SOLVENTE ES LA MOVILIDAD CON 
BATERÍAS, PERO NO SE DESCARTA 
LA EVOLUCIÓN QUE PUEDA 
TENER OTRAS TECNOLOGÍAS EN 
EL FUTURO, COMO LA PILA DE 
COMBUSTIBLE DE HIDRÓGENO”
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TMB quiere liderar la movilidad 
sostenible y conseguir que el 65% de 

desplazamientos en Barcelona se 
hagan en transporte público, siendo 

líderes en servicios integrales de 
movilidad en el área metropolitana

Entrevista a Gerardo Lertxundi, 
consejero delegado de TMB

BARCELONA
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“NUESTRA VISIÓN ES QUE EN 
2025 TMB SEA LA PRINCIPAL 
EMPRESA DE SERVICIOS DE 
MOVILIDAD DEL PAÍS”
CB.- En primer lugar, ¿nos puedes faci-
litar datos Generales-cifras TMB y ha-
blarnos de su historia?
La visión de TMB es trabajar al servicio de los 
ciudadanos, siendo algunas de las grandes 
líneas del Plan Estratégico 2025 la sosteni-
bilidad, la accesibilidad universal, la innova-
ción y el fomento del transporte público. 

CB.- Qué volumen de flota y caracterís-
ticas de la misma tienen: antigüedad, 
modelos de propulsión, diferentes mo-
dos…
Actualmente la red de autobús de TMB cons-
ta de 103 líneas, servidas por una flota de 
1.140 vehículos con una edad media de un 

poco más de siete años y adaptada desde 
2007 a las personas de movilidad reducida. 

Siguiendo el Plan Estratégico 2025, TMB 
ha dado un paso más hacia una movili-
dad totalmente sostenible con la electrifi-
cación como uno de los grandes ejes para 
renovar los autobuses. De hecho, en 2024 
tendremos 232 vehículos eléctricos y 44 
de hidrogeno, porque esa es nuestra otra 
gran apuesta hacía las cero emisiones, el 
hidrogeno. Tanto es así que, Barcelona, de 
la mano de TMB, fue la primera ciudad en 
España en poner en servicio un bus de hi-
drogeno y, actualmente, tenemos 8 vehí-
culos de hidrógeno ya circulando. Además 
también participamos en un proyecto piloto 
que pronto nos permitirá poner en circula-
ción un primer autobús impulsado por bio-
metano, un combustible que reduce en más 
de un 85% la huella de carbono.
   
CB.- ¿A qué retos se enfrenta TMB de 
cara a los próximos años, cuáles son los 
objetivos? 
Los retos que TMB tiene por delante tienen 
que ver básicamente con evolucionar con 
la sociedad hacía una movilidad más sos-
tenible que se adapte a las necesidades y 
nuevos hábitos de los usuarios. El Plan Es-
tratégico 2025 ya apunta algunos de esos 
retos y las soluciones que se están poniendo 
en marcha.

Pero claramente, como operador implicado 
en la lucha contra la emergencia climáti-
ca y por el desarrollo sostenible, TMB está 
avanzando de manera muy rápida en temas 
de sostenibilidad. Como decía, en 2024 un 
25% de la flota de bus será de cero emi-
siones gracias a las incorporaciones de los 
vehículos eléctricos y los de hidrógeno, 
un hecho que permitirá una reducción de 
4.785 toneladas de emisiones de CO2 y 22 
toneladas de NOx al año. En metro hemos 
adquirido 50 trenes nuevos, también más 
sostenibles y accesibles, en lo que ha su-

El perfil
Gerardo Lertxundi Albéniz es consejero 
delegado de Transports Metropolitans 
de Barcelona (TMB) desde octubre del 
año 2019. Ingeniero de formación, 
acumula más de 20 años de experiencia 
como responsable de empresas y pro-
yectos vinculados con la movilidad en 
diferentes territorios, tanto en el sector 
público como en el privado. Anterior-
mente tuvo responsabilidades directivas 
en empresas de ingeniería, aeronáutica 
y automoción.

Formado en la Universidad de Navarra 
como ingeniero industrial, fue director 
gerente de la Compañía del Tranvía 
de San Sebastián (2001-2014) al mis-
mo tiempo que director de Movilidad 
del Ayuntamiento de la misma ciudad 
(2009-2012. Como director general de 
SocMobilitat impulsó en Barcelona el 
proyecto de la T-mobilitat. Y entre 2017 
y 2019 estuvo al frente de la dirección 
general de operaciones internacionales 
del grupo Vectalia, asumiendo la res-
ponsabilidad directa sobre diferentes 
redes metropolitanas de transporte en 
varios países.
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puesta la operación de material móvil ferro-
viario más importante de la historia de TMB. 

Como compañía nuestra visión es que en 
2025 TMB sea la principal empresa de ser-
vicios de movilidad del país, liderar la movi-
lidad sostenible y conseguir que el 65% de 
desplazamientos en Barcelona se hagan en 
transporte público, siendo líderes en servi-
cios integrales de movilidad en el área me-
tropolitana.

CB.- La evolución de los viajeros, ¿cómo 
está siendo tras la pandemia?
Las redes de metro y autobús de TMB regis-
tran una tendencia al alza, que se inició en 
el 2022 y que sigue creciendo, superando 
con creces las cifras previas a la pandemia. 

Este mes de abril ha sido un mes de record, 
el mejor de la historia de metro, puesto que 
el pasado día 27 ha sido hasta el día labo-
rable con más validaciones en la red del su-
burbano, con 1.530.000 viajes. Si el pasado 
mes de marzo ya destacaba por unas cifras 
excepcionales en la red de metro (40,3 mi-
llones de validaciones, 3 millones más que 
el marzo del 2019), con el acumulado de 

enero a abril de este 2023 superamos en un 
4% el del 2019 que había sido el mejor has-
ta la llegada de la pandemia. En bus espe-
ramos recuperar el número de pasaje diario 
previo a la pandemia antes de la llegada del 
verano, ya en abril registramos el día con 
más validaciones de este 2023 y tenemos 
una tendencia positiva desde hace muchos 
meses. 

Son unos muy buenos datos, la recupera-
ción del pasaje pre-pandemia ha sido un 
reto prioritario para TMB, y un reflejo del 
compromiso que tenemos para con los 
usuarios, de ser un referente en movilidad 
eficiente y sostenible. Un trabajo que está 
siendo también reconocido por los usuarios 
del metro y del bus, que otorgan un nota-
ble a los servicios, notas que un año más se 
mantienen en máximos históricos. 

CB.- ¿Cómo es la evolución tecnológica 
en cuanto a sistemas de pago, integra-
ción tarifaria, información del servicio, 
gestión de la empresa y otros?
La transformación digital es un hecho y en 
línea con nuestro Plan estratégico 2025, la 
digitalización es una de los elementos in-
dispensables para poner a TMB al frente de 
una movilidad urbana inteligente, integra-
dora y sostenible. 

En el caso de la red de autobuses tenemos 
en marcha un proyecto de instalación de 
un nuevo sistema de información al usua-
rio en tiempo real con más 1.600 nuevas 
pantallas en nuestros vehículos. Además en 
todos nuestros autobuses se puede com-
prar el billete sencillo a través del móvil. 
TMB está colaborando con el despliegue de 
la T-mobilitat, que es el sistema de acceso 
sin contacto para los servicios de transporte 
público en Catalunya. 

En la red de metro los nuevos trenes que 
comentaba, de la serie 7000 y 8000, están 
altamente digitalizados, con nuevos siste-
mas de información (pantallas digitales) i 
cámaras de video vigilancia en tiempo real, 

puertos USB para la carga de dispositivos 
móviles, iluminación led, etc.

CB.- ¿Qué papel jugará el transpor-
te público en el futuro de la ciudad, y 
cómo será el transporte público de Bar-
celona en un futuro cercano, como pue-
de ser 2030?
Una movilidad más eficiente y sostenible 
van a marcar el futuro, nosotros trabajamos 
para hacer de Barcelona una ciudad refe-
rente en movilidad.  Para ello, en el caso 
de bus, como comentaba hemos hecho 
una clara apuesta por la tracción eléctrica 
y las energías verdes para mitigar el cam-
bio climático y a la vez apostamos por la 
innovación: prevemos hacer próximamente 

“PREVEMOS HACER 
PRÓXIMAMENTE UNA PRUEBA 
PILOTO DE VEHÍCULOS 
AUTÓNOMOS Y TENEMOS YA 
UN AUTOBÚS EN PRUEBAS 
CIRCULANDO CON BIOMETANO”

“LA NUEVA LEY DEBERÍA 
RECOGER NUEVAS FÓRMULAS 

IMPOSITIVAS Y ADAPTARSE A LAS 
YA EXISTENTES PARA MEJORAR LA 

FINANCIACIÓN DEL TRANSPORTE 
PÚBLICO, QUE RECORDEMOS ESTÁ 

PASANDO UNA SITUACIÓN MUY 
COMPLEJA ECONÓMICAMENTE 

HABLANDO“.
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una prueba piloto de vehículos autónomos 
y tenemos ya un autobús en pruebas circu-
lando con biometano. 

Además, queremos impulsar la creación de 
más carriles para bus y mejorar la prioridad 
semafórica, como objetivo en 2025 tene-
mos también un aumento del 10% de la 
velocidad comercial que creo vamos a con-
seguir. Permíteme en este punto explicar 
que también hemos puesto en marcha la 
línea XPRESBus, la primera línea exprés de 
la ciudad que permite unir dos puntos de 
mucha afluencia de Barcelona en unos 15 
minutos aproximadamente y que funciona 
mayoritariamente con buses de hidrógeno. 
Es el ejemplo de un servicio de bus rápido, 
eficiente y cero emisiones, proyectos como 
este son el futuro de la movilidad.  

CB.- ¿Qué opinión le merece la nueva 
ley de movilidad que se está gestando 
en el parlamento?
La nueva ley de movilidad es necesaria, ur-
gente y se debe considerar con una visión 
metropolitana. España tiene uno de los 
mejores sistemas de transporte público del 
mundo pero no dispone de una ley de estas 
características, por eso es importante que la 

regulación considere que las soluciones de 
movilidad del transporte público no son úni-
cas y, por tanto, la ley debe tener en cuenta 
esta diversidad. La nueva ley debe priorizar 
la intermodalidad y recoger aspectos sobre 
movilidad en las zonas de baja densidad, el 
transporte a la demanda, el coche compar-
tido o el carsharing. 

Sobre la financiación, España es el único 
país de Europa occidental donde el finan-
ciamiento del transporte público no está re-
gulado. Así que la nueva ley debería recoger 
nuevas fórmulas impositivas y adaptarse a 
las ya existentes para mejorar la financia-
ción del transporte público, que recorde-
mos está pasando una situación muy com-
pleja económicamente hablando. La nueva 
ley recoge la creación del fondo estatal de 
contribución a la movilidad sostenible, cosa 
muy positiva, pero se deberían marcar ob-
jetivos o valores mínimos de aportación. Y 
respecto a la metodología del cálculo de 
subvenciones, la fórmula tendría que estar 
directamente relacionada con la demanda, 
como elemento fundamental de eficiencia, 
además de priorizar las soluciones de trans-
porte público de cero emisiones en las ciu-
dades.  l

“ACTUALMENTE LA RED DE AUTOBÚS DE TMB CONSTA DE 103 LÍNEAS, 
SERVIDAS POR UNA FLOTA DE 1.140 VEHÍCULOS CON UNA EDAD MEDIA DE 
UN POCO MÁS DE SIETE AÑOS Y ADAPTADA DESDE 2007 A LAS PERSONAS DE 
MOVILIDAD REDUCIDA
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“MADRID HA SIDO LA PRIMERA CIUDAD 
EUROPEA EN TENER UNA FLOTA DE 
AUTOBUSES CIEN POR CIEN LIMPIA”

“Un transporte público innovador, digital, seguro y orientado al cliente, 
que cuente con prioridad pero que trabaje de forma inteligente e 
integrada con otros modos de movilidad incluidos los emergentes; así 
será el transporte público en un futuro cercano”, dice Alfonso Sánchez, 
director gerente EMT Madrid.

Entrevista con Alfonso Sánchez Vicente, gerente EMT Madrid
MADRID

CB.- En primer lugar, ¿nos podrías facili-
tar datos generales, cifras e historia de 
EM?
La Empresa Municipal de Transportes de 
Madrid S.A. es una empresa pública crea-
da en 1947 perteneciente al Ayuntamiento 
de Madrid. EMT acaba de cumplir 75 años 
siendo el mayor operador de transporte pú-
blico en superficie de España y un referente 
en el sector de la movilidad sostenible a ni-
vel europeo. Además del servicio de auto-
bús, EMT gestiona bicimad, aparcamientos, 
el servicio de grúa y Teleférico de Madrid.

Actualmente cuenta en su plantilla con 
9.923 empleados y gestiona una flota de 
2.090 autobuses que cada año realizan cer-
ca de 100 millones de kilómetros. Para lle-
var a cabo sus operaciones, EMT dispone de 
una red de 220 líneas de autobús y cuenta 
con cinco centros de operaciones.

El último Plan Estratégico de EMT, que 
asegura una inversión histórica de más de 
1.000 millones de euros hasta 2023, marca 
el rumbo hacia una organización energé-
ticamente sostenible y eficiente, orientada 

hacia el cliente y a la excelencia en todos 
sus servicios, innovadora tecnológicamen-
te, profundamente digital, financieramente 
sostenible y diversificada. 

CB.- ¿Cuáles son los retos y objetivos de 
EMT en los próximos años (fecha para 
cero emisiones) y energías por las que 
EMT apuesta de cara al futuro?
El rumbo de EMT viene claramente defini-
do por nuestro último Plan Estratégico, el 
más ambicioso y sostenible de nuestra his-
toria. Además de asegurar una inversión 
de más de 1.000 millones de euros hasta 
2025, marca la estrategia para asegurar a 
los madrileños un transporte público sos-
tenible, seguro, integrado e innovador. Los 
objetivos corporativos marcan el rumbo de 
una organización verde y descarbonizada, 
orientada hacia el cliente y a la excelencia 
en todos sus servicios, tecnológicamente 
innovadora y financieramente sostenible y 
diversificada. 

Gracias a esta estrategia ya hemos conse-
guido importantes hitos, como ser la prime-
ra gran ciudad europea en tener una flota 

100% limpia según la Directiva Europea de 
Vehículos Limpios. Este logro, por supuesto, 
es fruto de un esfuerzo constante de EMT 
que es toda una referencia en innovación y 
sostenibilidad.

En 2025, el 25% de nuestra flota será eléc-
trica. A la vez que nuestra flota, nuestras 
infraestructuras también se han ido trans-
formando: el centro de operaciones de La 
Elipa se está preparando para convertirse en 

“UNA RED CORRECTAMENTE PLANIFICADA Y DIMENSIONADA, CON VELOCIDAD 
COMERCIAL OPTIMIZADA Y CON UNA ELEVADA CALIDAD DE SERVICIO ATRAERÁ 
SIN DUDA, A LOS VIAJEROS AL TRANSPORTE PÚBLICO EN AUTOBÚS” 
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El perfil

Alfonso Sánchez Vicente es Ingeniero de Caminos, 
Canales y Puertos, especialidad de transportes (pro-
moción año 1991), por la Universidad Politécnica de 
Madrid. Ha cursado el Programa de Dirección General 
de IESE Business School (Universidad de Navarra). Des-
de 2019 es director gerente de la Empresa Municipal 
de Transportes de Madrid y ha sido vicepresidente por 
España en UITP (Unión Internacional de Transporte 
Público).

Anteriormente ocupó el cargo de director gerente del 
Consorcio Regional de Transportes de Madrid (2016-
2019), consejero de Metro de Madrid (2016-2019), 
consejero del Centro de Transportes de Coslada 
(2016-2019) y hasta noviembre de 2016 fue director 
gerente de GEDESMA (Gestión y Desarrollo del Medio 
Ambiente de Madrid, S. A.). En 2013, se incorporó 
a Gestión de Infraestructuras de Castilla-La Mancha, 
S.A., empresa pública de la Junta de Comunidades 
de Castilla (Consejería de Fomento), donde ocupó el 
cargo de Director General. Gran parte de su carrera 
profesional se ha desarrollado en la empresa privada, 
en el año 1991 trabajó en una Multinacional Española 
del Sector de la Construcción donde ocupó diferen-
tes puestos de responsabilidad. Con posterioridad ha 
ejercido como director general de varias empresas del 
Sector de la Construcción y del Sector Inmobiliario, 
habiendo desarrollado numerosos proyectos de ámbi-
to público y privado, y en los campos de la edificación 
y de la obra civil.

la referencia para la gestión de flota 100% eléctrica y Carabanchel 
está acelerando su transformación mediante un innovador sistema 
de carga inteligente mediante pantógrafo invertido.

Además de la energía eléctrica, EMT también apuesta por la incor-
poración del hidrógeno verde como vector energético fundamental 
para la movilidad sostenible. Este año llegarán los primeros diez au-
tobuses de pila de combustible a nuestra flota y nuestra hidrogene-
ra, que abarcará todo el ciclo del hidrógeno, estará lista para entrar 
en funcionamiento a finales de 2023. 

CB.- ¿Cuál ha sido la evolución de viajeros tras la pandemia 
y en qué medida influyen medidas como ZBE, restricción de 
acceso de vehículos, ayudas al transporte público…?
Es innegable que la pandemia ha tenido un impacto enorme sobre la 
movilidad de nuestras ciudades, inicialmente con la drástica bajada 
de la demanda en el transporte público que provocó las restricciones 
y en este momento, con un nuevo entorno económico y social que 
ha acelerado cambios que modifican los patrones tradicionales de 
movilidad, como el teletrabajo.

El transporte público en general, y el autobús particularmente, ha 
sabido adaptarse a los cambios más drásticos durante la crisis y, 
también, recuperar la confianza de los viajeros en la época post-
pandemia. 

En EMT estamos realmente satisfechos con la evolución del com-
portamiento de la demanda. En 2023 ya estamos registrando cifras 
de viajeros que oscilan entre el 95% y el 100% de la demanda de 
2019 y muchos días ya estamos superando las cifras pre pandemia. 

El fomento del transporte público siempre debe tener un abordaje 
desde todos los ámbitos; la puesta en marcha de las Zonas de Bajas 
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Emisiones, las ayudas directas al transporte 
público, -en el caso de Madrid contamos 
además con el empuje de la gratuidad pun-
tual del autobús activada por el Ayunta-
miento-, y, por supuesto, las medidas enfo-
cadas a mejorar la calidad del servicio. 

Un red correctamente planificada y dimen-
sionada, con velocidad comercial optimi-
zada y con una elevada calidad de servicio 
atraerá, sin duda, a los viajeros al transporte 
público en autobús. 

Próximamente pondremos en marcha nues-
tro Bus Rapid, una línea de alta capacidad 
con vías segregadas y prioridad semafóri-
ca que marcará un antes y un después en 
nuestra manera de operar líneas. 

CB. ¿Y como es la evolución tecnológica 
en cuanto a sistemas de pago, integra-
ción tarifaria, información del servicio?

La innovación tecnológica ha sido una cons-
tante en la historia de la Empresa Municipal 
de Transportes de Madrid, pionera siempre 
en la puesta en marcha de soluciones como 
el pago con tarjeta o móvil, desplegado en 
toda la flota desde 2019. Dos años más 
tarde, en 2021, lanzamos el billete Trans-
bus, un billete digital que permite realizar 
transbordos entre nuestras líneas durante 
una hora. 

Seguimos innovando y estamos seguros de 
que la digitalización nos permitirá ofrecer 
soluciones de integración tarifaria entre 
diferentes servicios que sean capaces de 
adaptarse a los clientes y ofrecerles una me-
jor experiencia.

Precisamente los avances en digitalización 
y el análisis de datos también nos permiten 
mejorar significativamente la información 
del servicio que ofrecemos y utilizarlo para 
mejorar la experiencia de cliente. 

EMT ha dado un paso más en el desarro-
llo de una herramienta mobility as a service 

“LOS AVANCES EN DIGITALIZACIÓN 
Y EL ANÁLISIS DE DATOS TAMBIÉN 
NOS PERMITEN MEJORAR 
SIGNIFICATIVAMENTE LA 
INFORMACIÓN DEL SERVICIO QUE 
OFRECEMOS Y UTILIZARLO PARA 
MEJORAR LA EXPERIENCIA DE 
CLIENTE”

¿Cómo es la flota 
actual de EMT Madrid?
Cifras sobre la flota (a 30 de abril 
de 2023)

Desde diciembre de 2022, el 100% de 
la flota de EMT es flota limpia en conso-
nancia con la Directiva Europea de Vehí-
culos Limpios.

Tipo Cantidad Antigüedad

Flota 
Estándar

1.955 4,30

Flota 
Articulados

86 7,52

Flota 
Aeropuerto

17 0,27

Flota 
Microbús

19 11,50

Flota 
Minibús

25 3,92

TOTAL 2.102 4,45

Combustible Cantidad Antigüedad

Flota GNC 1.902 4,61

Flota 
Gasóleo

0  

Flota 
Híbrido 
Gasóleo

0  

Flota 
Híbrido GNC

6 10,27

Flota 
Híbrido GNC 
enchufable

6 10,56

Flota 
Eléctrico

188 2,52

TOTAL 2.102 4,45
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DISEÑO
-

POTENCIA
-

SOSTENIBILIDAD

NUEVOS SISTEMAS

hispacold.es

eBreeze
La nueva ola de la climatización

PARA VEHÍCULOS ELÉCTRICOS

CON

R134a / R513AEQ
UI

POS DISPONIBLES

EQUIPOS DISPONIB
LE

S

ELÉCTRICO TROLLEY HÍBRIDO

con nuestra app Madrid Mobility 360 que 
nació a finales de 2020. Queremos facili-
tar a los clientes la toma de decisiones de 
movilidad en un escenario multimodal y 
adaptado a cada usuario. La aplicación na-
ció con un potente planificador multimodal 
que integra todas las opciones de movilidad 
de Madrid y tiene en cuenta aspectos como 
el coste, el tiempo empleado en el trayecto 
o las preferencias del cliente. 

Además, incorporó una funcionalidad inédi-
ta; la información sobre el nivel de ocupa-
ción de nuestros autobuses en un contexto, 
la pandemia, en el que resultaba especial-
mente relevante. Actualmente Madrid Mo-
bility 360 continua con su plan de desarro-
llo para incorporar nuevas funcionalidades 
y para mejorar la experiencia de nuestros 
clientes.

CB.- Papel del transporte público en 
el futuro de la ciudad y cómo será el 
transporte público de Madrid en un fu-
turo cercano como 2030.
Con la movilidad y la sostenibilidad en el 
centro del debate sobre cómo queremos 
que sean las ciudades del futuro, el trans-
porte público ha adquirido un papel absolu-
tamente protagonista. 

El transporte público es el gran eje verte-
brador de la movilidad de las ciudades y es 
el principal actor con el que deben trabajar 
otro tipo de modos y sobre el que se han 
de tomar decisiones que impactarán, direc-
ta o indirectamente, en la vida de todos los 
ciudadanos. Las nuevas políticas de movi-
lidad priorizarán la calidad de vida en las 

ciudades, la calidad de aire y la eficiencia 
energética.

El transporte público en España goza de 
una excelente salud, se han realizado im-
portantes inversiones y se ha pisado el ace-
lerador de la transformación tecnológica y 
digital, el sector está preparado para asumir 
el reto y el papel protagonista que tendrá 
en las ciudades del futuro.

Un transporte público innovador, digital, 
seguro y orientado al cliente, que cuente 
con prioridad pero que trabaje de forma 
inteligente e integrada con otros modos de 
movilidad incluidos los emergentes; así será 
el transporte público en un futuro cercano.

CB.- ¿Y cuál es tu opinión sobre la nue-
va ley de movilidad que se está gestan-
do en el Parlamento?
Los operadores a través de ATUC venimos 
demandado, desde hace años, una ley que 
otorgue un marco de estabilidad en la fi-
nanciación del transporte público. Es abso-
lutamente necesario cubrir las necesidades 
de un sector que está atravesando una pro-
funda transformación tecnológica y que, 
como hemos comentado anteriormente, 
tiene un papel fundamental en la definición 
de las ciudades del futuro.

Todos los ejes sobre los que se asienta esta 
ley necesitan de una apuesta económica 
para que realmente sean efectivos, un mar-
co normativo claro que permita al sector 
tomar decisiones con planificación y que 
acabe con una incertidumbre económica 
incompatible con el fomento real del trans-
porte colectivo.

Además, la ley reconoce aspectos que los 
operadores conocemos profundamente 
como el impacto de la movilidad en la vida 
de las personas en aspectos tan básicos 
como el acceso a sus puestos de trabajo y 
a los servicios públicos esenciales, el reto de 
la digitalización y las nuevas tecnologías o 
la importancia de la sostenibilidad y la mo-
vilidad limpia. l

EMT MADRID EN BREVE PONDRÁ 
EN MARCHA NUESTRO BUS RAPID, 

UNA LÍNEA DE ALTA CAPACIDAD 
CON VÍAS SEGREGADAS Y 

PRIORIDAD SEMAFÓRICA QUE 
MARCARÁ UN ANTES Y UN 

DESPUÉS EN NUESTRA MANERA 
DE OPERAR LÍNEAS
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Dbus está trabajando en el desarrollo de proyectos 
de electrificación, digitalización, intermodalidad e 
interoperabilidad como operador integral de servicios 
de movilidad en San Sebastián. En unas semanas está 
previsto que entren en vigor nuevos títulos y bonos digitales 
que se comercializarán en su app, pero que a medio plazo 
también se podrían adquirir en otras apps de movilidad o 
incluso integrarse con el servicio de alquiler de bicicleta 
de la ciudad, Dbizi, que gestiona desde finales de 2020. 
Además, esta ampliación de su campo de actuación les ha 
permitido también dar los primeros pasos en la prestación 
de servicios de micromovilidad que complementan a los 
servicios de transporte colectivo. 

Entrevista con Igor González, gerente de Dbus

SAN SEBASTIAN
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“NUESTRO OBJETIVO ES SER 
LA MEJOR OPCIÓN FRENTE AL 
VEHÍCULO PRIVADO”

CB.- Qué volumen de flota y caracterís-
ticas de la misma tienen: antigüedad, 
modelos de propulsión, diferentes mo-
dos…
La flota de Dbus está compuesta por 140 
autobuses, de los que 92 son autobuses de 
12 metros, 37 son autobuses de 18 metros 
y 11 son microbuses, con una edad media 
de 7,79 años. En cuanto a su tecnología, 
disponemos de 3 autobuses 100% eléctri-
cos de 12 metros, 50 autobuses híbridos de 
12 metros y 9 híbridos de 18 metros. 

Estamos inmersos en un proceso de reno-
vación de la flota que nos va a permitir dis-
poner de una flota más sostenible y respe-
tuosa con el medio ambiente. Desde 2016 
todos los vehículos que se están adquirien-
do tienen al menos la etiqueta ECO, ya que 
son autobuses híbridos o eléctricos, y próxi-
mamente vamos a incorporar 44 nuevos 
autobuses 100% eléctricos. Este proceso de 
renovación permitirá que en 2025 la edad 
media de flota sea de 5 años.

CB.- A qué retos se enfrenta DBUS de 
cara a los próximos años, cuáles son los 
objetivos. Se ha marcado Dbus una fe-
cha para no emitir emisiones. Por qué 
energías apuesta Dbus de cara a su fu-
turo.
En Dbus estamos trabajando en el desarro-
llo de proyectos de electrificación, digitali-
zación, intermodalidad e interoperabilidad 
como operador integral de servicios de 
movilidad en San Sebastián. Uno de los ejes 
estratégicos es la incorporación progresiva 
de nuevos autobuses 100% eléctricos, que 
nos va a permitir que para 2025 el 100% 
de la flota de 12 metros sea ecológica (55% 
híbrida y 45% eléctrica), y el objetivo es que 
en 2030 toda la flota sea 100% eléctrica de 
acuerdo al Plan Klima 2050 elaborado por 
el Ayuntamiento de San Sebastián como 
respuesta de la ciudad al desafío del cambio 
climático. 

Asimismo, otra línea importante de trabajo 
es la promoción del uso del transporte pú-

El perfil
Igor Gonzalez Aranburu, director Ge-
rente de Compañía del Tranvía de San 
Sebastián, CTSS (operador integral de 
movilidad, que gestiona el servicio pú-
blico de transporte urbano en autobús 
y el sistema de alquiler de la bicicleta 
urbana).

Licenciado en Ciencias Económicas y 
Empresariales por la Universidad de 
Deusto.

Se incorpora a CTSS en el año 2004, 
donde inicia su recorrido profesional 
como Director de Personal y Adminis-
tración. Compagina la dirección de 
ambos departamentos con su participa-
ción en las comisiones económicas y de 
recursos humanos de ATUC (la principal 
asociación de transporte público urba-
no y metropolitano de España).

En noviembre de 2014 pasa a desempe-
ñar las funciones de Director Gerente, 
donde lidera el proceso de electrifica-
ción y digitalización del servicio público 
de autobús urbano e inicia el proceso 
de conversión de una empresa tradicio-
nal de transporte urbano en autobús a 
un gestor integral de movilidad.

Asimismo, desde 2019 es miembro del 
Consejo Social de San Sebastián (máxi-
mo órgano consultivo de participación 
de la ciudad, con las funciones de in-
formación, estudio, debate y asesora-
miento para la determinación de las 
grandes líneas de la política municipal 
que incidan en el desarrollo estratégico, 
económico, social y cultural), así como 
de su Comisión Permanente.

En 2030 en 100% de la flota de transporte público 
de San Sebastián será eléctrica
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blico frente al vehículo privado en un con-
texto de implantación progresiva de Zonas 
de Bajas Emisiones en la ciudad, poniendo 
en marcha un servicio de autobús lanzadera 
entre el aparcamiento disuasorio ubicado 
en la zona deportiva de Illunbe y el Centro 
de San Sebastián. 

CB.- La evolución de los viajeros cómo 
está siendo tras la pandemia y en qué 
medida están influyendo las medidas 
de la ciudad en cuanto a ZBE, restricción 
acceso vehículos, ayudas a los viajes en 
transporte público…
Tras la situación vivida a raíz de la pande-
mia, Dbus está registrando un incremento 
en el número de viajes consolidado y soste-
nido en el tiempo, y por tercer año conse-

cutivo Donostia / San Sebastián se sitúa por 
encima de la media estatal en recuperación 
del uso del autobús urbano según los datos 
del INE. Este incremento en la recuperación 
de la demanda se ha acelerado en el primer 
trimestre de 2023, con cifras que se sitúan 
en niveles similares a los registrados antes 
de la pandemia, coincidiendo a su vez con 
la eliminación de la obligatoriedad del uso 
de la mascarilla en el transporte público y el 
efecto del descuento de las tarifas. 

Nuestro objetivo es ser la mejor alternativa 
al vehículo privado. 

CB.- ¿Cómo es la evolución tecnológica 
en cuanto a sistemas de pago, integra-
ción tarifaria, información del servicio, 
gestión de la empresa y otros?
Recientemente hemos sido seleccionados 
como una de las empresas de transporte 
más innovadoras del mundo en ticketing 
en los premios Innovation Ticketing Awards 
que se celebran anualmente en Londres. En 
los últimos años hemos implementado nu-
merosos sistemas de pago que hacen que 
viajar en Dbus sea más cómodo y sencillo, 
como el pago con tarjeta bancaria sin con-
tacto, el pago con las tarjetas de Bizkaia y 
Araba o con tarjetas turista. 

En este sentido, con el objetivo de mejorar 
y simplificar los sistemas de ticketing e in-
corporar nuevas opciones, en unas semanas 
está previsto que entren en vigor nuevos tí-
tulos y bonos digitales que se comercializa-
rán inicialmente en nuestra app, pero que a 
medio plazo también se podrían adquirir en 
otras apps de movilidad o incluso integrarse 
con el servicio de alquiler de bicicleta de la 
ciudad, Dbizi, que gestionamos desde fina-
les de 2020. 

CB.- ¿Qué papel jugará el transpor-
te público en el futuro de la ciudad, y 
cómo será el transporte público de Do-
nosti en un futuro cercano, como puede 
ser 2030?
La implementación progresiva de zonas de 
bajas emisiones va a dificultar la circulación 
del vehículo privado, provocando un cam-
bio importante en los hábitos de movilidad 
de la ciudadanía donostiarra. Este nuevo 
modelo de ciudad ofrece una gran opor-
tunidad al transporte público, que está tra-
bajando además por ser un transporte más 
sostenible, limpio y de calidad, con facilida-
des de pago y una amplia red de líneas y 
paradas. En nuestro caso, la ampliación de 
nuestro campo de actuación, con la gestión 
de Dbus y Dbizi, nos ha permitido dar los 
primeros pasos en la prestación de servicios 
de micromovilidad que complementan a los 
servicios de transporte colectivo. l

LA AMPLIACIÓN DE NUESTRO 
CAMPO DE ACTUACIÓN, CON LA 
GESTIÓN DE DBUS Y DBIZI, NOS HA 
PERMITIDO DAR LOS PRIMEROS 
PASOS EN LA PRESTACIÓN DE 
SERVICIOS DE MICROMOVILIDAD 
QUE COMPLEMENTAN A LOS 
SERVICIOS DE TRANSPORTE 
COLECTIVO
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“AHORA MISMO, Y GRACIAS A LOS FONDOS 
EUROPEOS NEXTGENERATION, ESTAMOS 
EXPERIMENTANDO UNA REVOLUCIÓN 
TECNOLÓGICA A BORDO DE LOS AUTOBUSES 
E INICIANDO EN PARALELO UNA REVOLUCIÓN 
EN LA GESTIÓN A NIVEL INTERNO”

Entrevista Marta Serrano, 
directora gerente de EMT 
València. 
Cofundadora de Mujeres 
en Movimiento  

VALENCIA
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“El transporte público es fundamental para el éxito de las 
ciudades en el escenario actual de crisis climática. Apostar 
por un transporte público de calidad, priorizándolo sobre 
el transporte individual, significa apostar por ciudades más 
verdes, más sostenibles y accesibles. El futuro de nuestras 
ciudades pasa por mejorar su habitabilidad, porque la 
ciudadanía podamos vivir mejor, en entornos limpios, 
seguros y accesibles”, Marta Serrano.

CB.- Datos generales, historia y cifras 
EMT Valencia. 
• 507 autobuses.
• 2 cocheras.
• 46 líneas diurnas. 1 línea a demanda.
• 24 de las líneas diurnas alargan su hora-

rio para convertirse en líneas nocturnas.
• Más de 1.700 personas empleadas.
• 78 millones de personas usuarias en 

2022.

En 1967 se crea la Sociedad Anónima La-
boral de Transportes Urbanos de Valencia 
(SALTUV). Desde 1970 SALTUV operaba sólo 
servicios de autobús y trolebús. En 1986 se 
crea la Empresa Municipal de Transportes 
de Valencia, una sociedad anónima par-
ticipada al 100% por el Ayuntamiento de 
Valencia. Se encarga de la gestión directa 
de la red de autobuses urbanos, que ofre-
cen un servicio 24/7 todos los días del año. 
En 2018, EMT Valencia pasa a ser Medio 
Propio del Ayuntamiento. También gestiona 
dos aparcamientos en la ciudad, en la plaza 
de Brujas (2019) y en la plaza de la Reina 
(2022).

CB.- Qué volumen de flota y caracterís-
ticas de la misma tienen: antigüedad, 
modelos de propulsión, diferentes mo-
dos…

DIESEL/BIODIESEL 201

ELECTRICO 22

GNC 30

HIBRIDO 254

Total general 507

Actualmente, la edad media de los autobu-
ses se sitúa en los 8,7 años. La mayoría de la 
flota son autobuses estándar de 12 metros, 
con 81 autobuses articulados y 6 minibuses 

especialmente adaptados para prestar servi-
cio a una línea a la demanda para personas 
con movilidad reducida. 

CB.- ¿A qué retos se enfrenta EMT de 
cara a los próximos años, cuáles son los 
objetivos. Se ha marcado EMT una fe-
cha para no emitir emisiones. ¿Por qué 
energías apuesta Valencia de cara a su 
futuro?
Creo que los principales objetivos a los que 
se enfrenta EMT son comunes a todas las 
empresas de transporte. Por un lado, es-
tabilizar las cifras de demanda tras el gran 
impacto que tuvo la pandemia en el sector; 
apenas nos acabamos de recuperar en 2023. 

Además, tenemos un reto con la financia-
ción del servicio importantísimo: las tarifas 
llevan años congeladas y existe una tenden-
cia clara a reducirlas. Ahora mismo tenemos 
una serie de políticas tarifarias que deben 
ser evaluadas no sólo desde el punto de vis-
ta de impacto en la demanda, sino de la 
sostenibilidad de las empresas que prestan 
el servicio. 

Además, en EMT Valencia nos enfrenta-
mos al reto de la renovación de un 40% de 
nuestra flota en los próximos años, en un 
escenario donde la electrificación (ya sea vía 
buses de baterías o buses con pila de hidró-
geno) es una realidad. Esta transformación 
de la flota supone un reto tanto técnico, en 
tanto que hay que adaptar las cocheras a la 
nueva flota, como financiero, ya que supo-
ne duplicar la inversión por coche adquirido 
con respecto a los antiguos buses diésel. 

En cualquier caso, estamos terminando la 
electrificación del depósito sur, unas obras 
que están planteadas desde el inicio para 
poder cargar hasta 125 buses eléctricos. 

El perfil

Marta Serrano es Ingeniera de Cami-
nos, especializada y muy comprometida 
con el Transporte y el Diseño Urbano. 
Entre sus ambiciones destaca la incor-
poración de la perspectiva de género 
y el talento femenino en el sector de 
la ingeniería y el transporte, lo que la 
llevó a cofundar en 2018 Mujeres en 
Movimiento, una iniciativa orientada a 
promover la equidad de género en la 
industria del transporte y la movilidad. 
Ahora mismo es directora Gerente de 
EMT Valencia, siendo la primera mujer 
que ha ocupado este puesto en la his-
toria de la compañía. 

Estudió Ingeniería en la Universidad 
de Castilla-La Mancha y en la RWTH 
Aachen, en Alemania. Desde 2005 su 
extensa experiencia profesional se ha 
enfocado en la gestión de proyectos y 
estudios relacionados con la planifica-
ción urbana y de transporte sostenible. 

En 2015 fue la primera mujer contra-
tada como directora en la Empresa 
Municipal de Transportes de Madrid. 
Fue miembro del Comité de Igualdad, 
donde promovió el nuevo Plan de Igual-
dad de la compañía. Además, lideró 
diferentes proyectos como el desarrollo 
de un modelo de movilidad que incluye 
simultáneamente datos de transporte 
público y privado usando herramientas 
de big data, así como el primer servicio 
de MaaS de la ciudad de Madrid y dis-
tintos estudios tanto en España como 
en el extranjero.

Desde 2020 ocupa el cargo de directo-
ra gerente de EMT Valencia, la empresa 
municipal que proporciona servicio de 
transporte público tanto al municipio 
como a varias localidades del área me-
tropolitana. Es la primera mujer que li-
dera la compañía, que emplea a más de 
1700 personas. En su papel como Ge-
rente trabaja para fortalecer el papel de 
EMT Valencia como un servicio de mo-
vilidad sostenible, accesible y eficiente, 
con el objetivo de combatir el cambio 
climático y promover una ciudad segura 
y amigable. 
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También hemos probado un autobús de hi-
drógeno, y estamos trabajando junto con el 
Ayuntamiento en un proyecto para generar 
hidrógeno verde. Creo que este escenario 
no nos podemos cerrar puertas a una u otra 
tecnología, sino apostar por la sostenibili-
dad, siempre considerando que el transpor-
te público ya es sostenible per se, ya que 
consume muchos menos recursos por per-
sona transportada que cualquier otro me-
dio motorizado.

CB.- La evolución de los viajeros cómo 
está siendo tras la pandemia y en qué 
medida están influyendo las medidas 
de la ciudad en cuanto a ZBE, restricción 
acceso vehículos, ayudas a los viajes en 
transporte público…
En 2023 hemos alcanzado ya los números 
que teníamos previamente a la pandemia, 
con un mes de marzo ligeramente superior 
al mes de marzo de 2019. En Valencia la 
ZBE está en vías de implementación y to-
davía no podemos evaluar el impacto que 
ha tenido en la demanda. Sí que afecta la 
reducción de tarifas para personas usuarias 
del transporte público, especialmente de la 
gratuidad para menores de 30 años, donde 
se ha detectado un aumento considerable 
del uso del transporte público.

Ha habido un cambio significativo en la 
demanda cuando el Ministerio de Sanidad 
eliminó por fin la obligatoriedad del uso 
de las mascarillas en nuestra flota; hemos 
notado cómo las personas mayores de 65 
años volvían a usar el transporte público, 
franja de edad que estaba muy por debajo 
de la utilización que hacían de la red antes 
de la pandemia.

En EMT Valencia analizamos constantemen-
te nuestra demanda para poder optimizar 

mejor nuestra oferta y para darnos cuenta 
de las líneas que no están funcionando tan 
bien como el conjunto de la red. Por ejem-
plo, la red nocturna estaba en valores bají-
simos tras la pandemia y no terminaba de 
funcionar bien; era una red antigua, que ni 
siquiera prestaba servicio a todos los barrios 
y pueblos del municipio. Decidimos hacer 
un cambio radial y eliminamos la red anti-
gua por completo. Con el objetivo de prio-
rizar la experiencia de usuario, tomamos la 
decisión de ampliar el horario de la red diur-
na a la noche, sin que cambiaran los reco-
rridos de manera que cubriéramos toda la 
ciudad, sin tener que la ciudadanía tuviera 
que aprenderse una nueva red. Lo lanzamos 
el pasado 15 de junio y la demanda es ac-
tualmente un 50% superior a la demanda 
de la red nocturna en 2019. 

CB.- ¿Cómo es la evolución tecnológica 
en cuanto a sistemas de pago, integra-
ción tarifaria, información del servicio, 
gestión de la empresa y otros?
Ahora mismo, y gracias a los fondos euro-
peos NextGeneration, estamos experimen-
tando una revolución tecnológica a bordo 
de los autobuses e iniciando en paralelo 
una revolución en la gestión a nivel interno.

En cuanto a tecnología embarcada, esta-
mos instalando nuevas validadoras en todos 
los coches, así como cambiando el pupitre 
del personal de conducción. Este nuevo 
sistema ya permite el pago con tarjeta de 
crédito en nuestros autobuses, además de 
contar con la posibilidad de pago con QR. 
Este proyecto también lo hemos enfocado 
para mejorar la accesibilidad, instalando 
una segunda validadora en el acceso central 
del bus para que las personas que accedan 
en silla de ruedas puedan viajar en nuestra 
red de manera autónoma e independiente. 
Además, los datos que estamos recogiendo 
ahora tienen una mayor calidad y nos per-
miten analizar mejor la demanda en nues-
tra red, geolocalizando las validaciones para 
generar matrices origen-destino cada vez 
más precisas. Esto nos permitirá optimizar 
la toma de decisiones para mejorar aún más 
el servicio que prestamos a la ciudadanía.

CREO QUE EN VALENCIA 
ESTAMOS EN UN PUNTO DE 
INFLEXIÓN IMPORTANTE PARA 
LA CIUDAD, CON UNA RED 
RELATIVAMENTE NUEVA, YA QUE 
FUE IMPLEMENTADA EN 2020

LOS DATOS QUE ESTAMOS 
RECOGIENDO AHORA TIENEN UNA 
MAYOR CALIDAD Y NOS PERMITEN 
ANALIZAR MEJOR LA DEMANDA EN 
NUESTRA RED, GEOLOCALIZANDO 
LAS VALIDACIONES PARA 
GENERAR MATRICES ORIGEN-
DESTINO CADA VEZ MÁS 
PRECISAS.
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Es sólo una pincelada de lo que estamos 
haciendo ahora mismo, pero tenemos en 
mente que estos avances tecnológicos nos 
permitan lanzar proyectos como el post-pa-
go optimizado para personas usuarias, o 
la mejora de la información, esto último 
dentro del marco de un proyecto europeo 
(UPPER) que lidera Valencia junto con otras 
grandes ciudades europeas para potenciar 
el uso del transporte público. 

CB.- ¿Qué papel jugará el transpor-
te público en el futuro de la ciudad, y 
cómo será el transporte público de Va-
lencia en un futuro cercano, como pue-
de ser 2030?
El transporte público juega un papel funda-
mental en cualquier ciudad que quiera ser 
líder en movilidad sostenible y accesible. 
Junto con la movilidad peatonal supone la 
base sobre la que se tiene que vertebrar la 
ciudad. 

Creo que en Valencia estamos en un punto 
de inflexión importante para la ciudad, con 
una red relativamente nueva, ya que fue im-
plementada en 2020. En la actualidad, se 
encuentra totalmente consolidada, siendo 

el servicio público mejor valorado por la ciu-
dadanía, con un 7,5 de puntuación según el 
último barómetro municipal (marzo 2023). 
Es el momento de mejorar el servicio, tanto 
con la adquisición de flota nueva como con 
la construcción de un nuevo depósito, que 
ya tenemos planificado. 

Además, y en tanto que la movilidad me-
tropolitana incide en la movilidad urbana, 
es necesario que se mejore la red de bu-
ses interurbanos para que supongan real-

mente una alternativa al uso del vehículo  
privado. 

CB.- ¿Qué opinión le merece la nueva 
ley de movilidad que se está gestando 
en el parlamento?
Es fundamental que tengamos, por fin, una 
ley de movilidad a nivel estatal que regule y 
homogeneice los criterios para avanzar en 
la sostenibilidad de los distintos modos de 
transporte. Se habla por primera vez del de-
recho a la movilidad y de movilidad cotidia-
na, que son dos conceptos importantísimos 
que es raro que aparezcan en un corpus le-
gal, pero que la pandemia nos enseñó que 
eran prioritarios.

Además, se avanza en la financiación esta-
tal de los servicios públicos a todos los ni-
veles, y creo que puede resolver al fin los 
desequilibrios que se llevan produciendo 
décadas en esta materia en España.

Es una ley muy ambiciosa y yo espero since-
ramente que la veamos aprobada lo antes 
posible, y que, además, se refleje con clari-
dad el apoyo por parte del gobierno en los 
próximos PGE. l

TENEMOS UN RETO CON LA 
FINANCIACIÓN DEL SERVICIO 

IMPORTANTÍSIMO: LAS TARIFAS 
LLEVAN AÑOS CONGELADAS Y 

EXISTE UNA TENDENCIA CLARA A 
REDUCIRLAS
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“NUESTRA AMBICIÓN ES CLARA: QUEREMOS 
CONTRIBUIR A LA LUCHA CONTRA 
EL CAMBIO CLIMÁTICO Y LIDERAR LA 
TRANSFORMACIÓN HACIA VEHÍCULOS 
LIBRES DE EMISIONES EN CO2”

DAIMLER BUSES
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Para el año 2030, Daimler Buses quiere 
ofrecer en cada segmento modelos cero 
emisiones en CO2 basados en baterías e 
hidrógeno. A partir de 2030, en el seg-
mento de autobuses urbanos, únicamente 
ofertaremos vehículos cero emisiones. Este 
año presentaremos el nuevo eCitaro Range 
Extender. Un eCitaro que incorpora además 
de baterías de última generación, una pila 
de combustible para una mayor autonomía, 
hasta 400 km en el vehículo de 12 metros. 
Ya en el año 2025 lanzaremos nuestro pri-
mer vehículo eléctrico para el segmento de 
cercanías y antes de que acabe esta década, 
tendremos un autocar con propulsión con 
pila de combustible basada en hidrógeno. 

Ofrecer soluciones a medida para las di-
versas necesidades de nuestros clientes es 
la misión de Daimler Buses. En este con-
texto la pregunta lógica es ¿con qué tec-
nología? Gracias a la estrategia dual que 
compartimos con nuestros compañeros de 
camiones, queremos ofrecer vehículos tan-
to eléctricos como de hidrógeno. Estamos 
convencidos de que la propulsión mediante 
pila de combustible será una solución espe-
cialmente eficaz para los autocares. Cree-
mos necesario tener disponibles tecnologías 
diferentes y avanzar tecnológicamente las 
mismas. Esto podemos hacerlo porque per-
tenecemos a un gran grupo, Daimler Truck, 
y aprovechamos nuestras fortalezas, cono-
cimientos e inversiones en investigación y 
desarrollo como un solo grupo.

En el marco de la transformación de la mo-
vilidad, el sector de los autobuses está ex-
perimentando una transformación nunca 
vista. 

Con el Mercedes-Benz eCitaro, ponemos a 
disposición de las empresas de autobuses 
un vehículo innovador con el que pueden 
impulsar con éxito el cambio de autobuses 
diésel a eléctricos en el sector de los auto-
buses urbanos. Ya en su estreno en 2018, 
anunciamos que el eCitaro se beneficiaría 
continuamente de los rápidos desarrollos en 
la tecnología de baterías y trabajamos con-
tinuamente en ello. Desde finales de 2022, 
las potentes baterías de la tercera genera-
ción NMC3 se utilizan en el eCitaro. Las ba-
terías NMC3 son también baterías de iones 
de litio que disponen de celdas con un nue-
vo cátodo NMC de alta densidad, una com-
binación de química de celdas mejorada y 

LANZAMIENTO EN 2023 DEL ECITARO RANGE EXTENDER CON PILA DE 
COMBUSTIBLE PARA UNA AUTONOMÍA AÚN MAYOR 
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un paquete de baterías optimizado, de este 
modo, conseguimos un notable aumento 
de la capacidad, lo que se traduce en una 
autonomía considerablemente mayor. Los 
primeros comentarios nos lo confirman: los 
clientes están sorprendidos positivamente 
por el aumento de la autonomía con las ba-
terías NMC3. 

En el caso del autobús eCitaro de 12 me-
tros, hablamos de una autonomía fiable de 
280 kilómetros y, en el autobús articulado 
eCitaro G, de 220 kilómetros, en ambos ca-

sos durante toda la vida útil de la batería. En 
condiciones ideales, la autonomía supera 
incluso claramente los 300 kilómetros, con 
lo que el eCitaro cumple la mayoría de los 
requisitos del servicio regular con autobu-
ses urbanos. Gracias al uso de una pila de 
combustible como Range Extender, que se 
introducirá este año en el eCitaro, el auto-

bús rígido alcanzará unos 400 kilómetros. 
Esto permitirá sustituir definitivamente y 
sin ningún problema los autobuses urbanos 
con motor diésel. 

Si tenemos en cuenta que estamos hablan-
do del desarrollo de la ya tercera generación 
de baterías, el uso de la pila de combustible 
y la combinación de batería e hidrógeno 
como fuente de energía complementaria, 
nos damos cuenta de que en el sector de 
vehículos industriales estamos experimen-
tando un desarrollo técnico extremada-
mente rápido y, como consecuencia, el 
mercado cambia rápidamente. Esto plantea 
continuamente nuevos retos a las empresas 
de transporte y, por supuesto, también a 
Daimler Buses como fabricante. El desarro-
llo de las baterías en los autobuses eléctri-
cos muestra, por ejemplo, avances tecnoló-
gicos constantes que se implementan en el 
mercado rápidamente. 

Nuestra ambición es ir siempre un paso 
por delante y, de ese modo, configurar e 
impulsar de forma decisiva los desarrollos, 
tal como ha hecho siempre Daimler, y sigue 
haciendo, desde la invención del automóvil, 

EN EL AÑO 2025 LANZAREMOS UN VEHÍCULO TOTALMENTE ELÉCTRICO  
EN EL SEGMENTO DE CERCANÍAS 
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el camión y el autobús. Los avances logra-
dos en el desarrollo del autobús pretenden 
ayudar a las empresas de autobuses a confi-
gurar sus operaciones diarias de forma más 
sencilla, rentable, eficiente y respetuosa con 
el medio ambiente. Este es el objetivo del 
progreso, y actualmente se aplica especial-
mente al autobús eléctrico. 

El cambio del autobús diésel al autobús 
eléctrico es mucho más que el cambio de 
una tecnología de propulsión a otra. La 
movilidad eléctrica significa entrar en un 
sistema completamente nuevo, un nuevo 
modelo de negocio. En este caso, no basta 
con tener en cuenta el vehículo, sino que 
hay que tener una visión integral de todo el 
sistema de movilidad eléctrica. Por supues-
to, el eCitaro es el núcleo de todo, pero esto 
abarca mucho más.

Nos centramos en cada cliente y sus nece-
sidades específicas. Se trata de cuestiones 
como la planificación de los trazados ópti-
mos de líneas, cómo se puede organizar el 
suministro de energía y cómo optimizar los 
ciclos de carga, o cómo se puede configurar 
de manera óptima el depósito de vehículos 
para los procesos operativos. Precisamente 

la gestión de la carga, que garantiza que 
cada autobús eléctrico entre en servicio en 
el momento adecuado y con el menor coste 
posible, es de vital importancia. 

Daimler Buses cuenta con los conocimien-
tos necesarios para ofrecer a las empresas 

de autobuses las mejores soluciones po-
sibles para el funcionamiento de sus au-
tobuses eléctricos. La reorganización del 
departamento de desarrollo está orientada 
a elaborar respuestas a la pregunta sobre 
qué necesita cada cliente de autobús del 
futuro. l

A PARTIR DEL AÑO 2030 
OFRECEREMOS VEHÍCULOS 

CERO EMISIONES EN TODOS LOS 
SEGMENTOS 
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King Long propone a los transportistas asimilar cuanto antes que el futuro del sector 
pasa por su electrificación en el corto y medio recorrido, tanto en el ámbito urbano 
como en el interurbano, de manera que dispongan del tiempo suficiente para ir 
realizando la electrificación de parte de su flota y ganar así en competitividad

UNA VISIÓN ESTRATÉGICA PARA 
LA CORRECTA TRANSICIÓN AL 
BUS ELÉCTRICO 

KING LONG

Por Cayetano Pélaez,  
director comercial  
King Long España

Son ya diez años los que King Long España 
lleva presente en nuestro país aportando 
soluciones en el transporte urbano, regio-
nal y discrecional acordes a las normativas 
vigentes de cada momento. 

 En todo este tiempo cosas tan fundamen-
tales como el cuidado del medio ambien-
te o la preocupación del ciudadano por ls 
altos niveles de ruido y la calidad del aire 

que respiramos, no han hecho más que ir 
en aumento. 

Con el paso de los años observamos la exis-
tencia de un movimiento urbano totalmente 
real y concienciado que exige políticamente 
una movilidad libre de emisiones contami-
nantes por sus grandes beneficios para la 
salud y que gana adeptos muy deprisa entre 
la población. Sin duda, esto indica que en 

los próximos años el sector del transporte 
de viajeros deberá adaptarse rápidamente a 
tal exigencia si quiere seguir siendo uno de 
los medios de transporte más demandados 
frente a otros tipos de movilidad sostenible, 
además de cumplir obligatoriamente con la 
Ley europea del Clima. 

King Long dispone de una vasta experien-
cia en el campo de la electromovilidad, de 
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la cual ha sido pionera durante más de 20 
años y puede ser aprovechada por las diver-
sas empresas españolas del transporte para 
posicionarse cuanto antes a la cabeza del 
cambio y empezar su descarbonización de 
manera gradual y ordenada.

Incluso, desde las diferentes administracio-
nes se contempla cada vez más y en menor 
tiempo se implementan políticas medioam-
bientales más estrictas con el objeto de pro-
mocionar un transporte limpio y reducir las 
emisiones contaminantes en las ciudades, y 
con las que, a priori, las empresas tradicio-
nales y familiares pueden ver en riesgo su 
continuidad si no se adelantan a hacer uso 
de la ayuda especializada de un fabricante 
con experiencia en el campo de la electro-
movilidad, que contribuya a definir junto al 
cliente aquellas primeras necesidades que 
sean factibles de migrar hacia la movilidad 
eléctrica. 

Para ello, King Long propone a los trans-
portistas asimilar cuanto antes que el futuro 
del sector pasa por su electrificación en el 
corto y medio recorrido, tanto en el ámbito 
urbano como en el interurbano, de manera 
que dispongan del tiempo suficiente para ir 
realizando la electrificación de parte de su 

flota y ganar así en competitividad median-
te la innovación y diferenciación de servicios 
únicos frente a aquellas empresas que no 
los hayan realizado. 

Es más, la decisión de tenerle miedo al 
cambio, alargar en el tiempo la transición 
eléctrica del sector o ser escéptico a ella, 
condenaría a la gran mayoría de empresas 
familiares transportistas a ir debilitando su 
imagen y, consecuentemente, a ver reduci-
dos sus servicios y finalmente a desaparecer.
Una vez aceptada la magnitud de la trans-
formación que comienza a darse en el sec-
tor es necesario determinar los siguientes 
puntos básicos para llevarlos a la práctica:
• Investigación y planificación: lo pri-

mero de todo es identificar aquellos 
servicios que, por sus condiciones de 
operativa, orografía, velocidad comer-
cial, características y necesidades de 
autonomía diaria puedan ser objeto de 
sustitución por un bus 100% eléctrico 

y ver cómo se ajustan a las necesidades 
de la empresa antes de realizar cualquier 
cambio. 

• Costos iniciales y operativos: por una 
parte, es necesario evaluar la infraestruc-
tura para cargar los autobuses eléctricos 
y la capacidad eléctrica disponible en la 
empresa, lo cual puede ir acompañado 
de una actualización de la infraestructu-
ra eléctrica existente. Por otra parte, se 
debe precisar los incentivos fiscales y los 
programas de subvenciones disponibles 
de las diferentes administraciones públi-
cas, tanto por la adquisición de un bus 
eléctrico como por la de un cargador. A 
partir de aquí, y reunidos todos los cos-
tes de explotación -incluyendo el coste 
del kW.h para la recarga- es el momento 
de determinar la viabilidad del cambio 
sabiendo que el coste de mantenimiento 
de un bus eléctrico es un 30-35% infe-
rior al de uno de combustión.

KING LONG POSEE LA GAMA DE SOLUCIONES 100% ELÉCTRICAS MÁS AMPLIA 
DEL MERCADO, TANTO PARA AUTOBÚS COMO PARA AUTOCAR DISCRECIONAL, 

OFRECIENDO A LOS OPERADORES UN AMPLIO RANGO DE LONGITUDES
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• Establecer un plan de carga: es impor-
tante tener un plan de carga establecido 
que garantice que los buses eléctricos 
estén cargados y listos para su uso cuan-
do se les necesite, identificando en todo 
momento las franjas horarias de coste 
reducido que ofrezca la compañía eléc-
trica contratada.

• Capacitar al personal: la transición al 
autobús eléctrico requiere que el per-
sonal competente tenga la capacita-
ción adecuada para realizar un correcto 
mantenimiento del bus y de la batería, 
nociones sobre la seguridad durante el 
proceso de carga y las diferencias en la 
conducción de los buses eléctricos en 
comparación con los buses convencio-
nales.

• Monitorear y evaluar: es fundamental 
monitorear y evaluar la transición para 
asegurarse de que está funcionando de 
manera efectiva. Esto implica la recopila-
ción de datos sobre el rendimiento de los 
vehículos, el consumo de energía y los 
costos operativos. La evaluación también 
debe incluir la identificación de áreas de 

mejora en la transición y la medición de 
la satisfacción del usuario informándole 
periódicamente sobre la reducción de 
las emisiones de gases de efecto inver-
nadero, la mejora de la calidad del aire 
y los beneficios para la salud. La monito-
rización y evaluación continuas ayudan 
a garantizar que la transición al autobús 
eléctrico sea efectiva y sostenible a largo 
plazo.

En virtud de ello, King Long cuenta con la 
experiencia de cinco generaciones en la fa-
bricación de más de 16.000 buses 100% 
eléctricos garantizando la correcta elección 
del modelo eléctrico y de sus características 
técnicas gracias los medios técnicos más 
avanzados hasta la fecha que posee su la-
boratorio de i+D, permitiendo al comprador 
emular las condiciones de operación y, por 
tanto, el retorno de la inversión a lo largo 
de sus años de explotación. En la fase previa 
de identificación de producto es donde King 
Long España tiene un trabajo esencial a la 
hora de recopilar los datos del operador para 
su posterior análisis, además de estar capa-
citada para proporcionarle posteriormente 
cualquier infraestructura necesaria para la re-

carga del bus desde los sistemas más básicos 
hasta los más complejos de autoconsumo 
con almacenamiento de energía.

Además, cabe destacar que King Long po-
see la gama de soluciones 100% eléctricas 
más amplia del mercado, tanto para auto-
bús como para autocar discrecional, ofre-
ciendo a los operadores un amplio rango 
de longitudes que cubren todas las necesi-
dades urbanas de clase I en 5,99m, 9,18m, 
10,70m, 12m, 14,69m y 18,75m, a la vez 
que ya se ofrecen variantes en clase II/III 
para el transporte suburbano y de cercanías 
en 13 y 15 m.

Por último, hay que recordar que se aproxi-
man años de muchos cambios y retos, tan-
to legislativos como tecnológicos, donde la 
pandemia no ha hecho más que acelerar el 
camino marcado por Europa hacia la plena 
descarbonización en todos los sectores.

El bus eléctrico tiene un papel protagonis-
ta esencial por su rápida aceptación y be-
neficios medioambientales pero, sin duda, 
corresponde a la administración central 
promover y apoyar el cambio tecnológico 
manteniendo en el tiempo las ayudas ac-
tuales disponibles a la compra de autoca-
res y autobuses eléctricos que, en su mayor 
parte, oscilan entre 130.000 y 200.000€ 
(según la clasificación de la empresa y la 
categoría del vehículo en cuestión) y que el 
cliente las reciba rápidamente desde su soli-
citud con la mera finalidad de ganar cuanto 
antes en competitividad y, en definitiva, a 
ayudarles a realizar el cambio en beneficio 
de todos. l

KING LONG CUENTA CON 
LA EXPERIENCIA DE CINCO 
GENERACIONES EN LA 
FABRICACIÓN DE MÁS 
DE 16.000 BUSES 100% 
ELÉCTRICOS GARANTIZANDO 
LA CORRECTA ELECCIÓN DEL 
MODELO ELÉCTRICO Y DE SUS 
CARACTERÍSTICAS TÉCNICAS 
GRACIAS LOS MEDIOS TÉCNICOS 
MÁS AVANZADOS Y CON LOS QUE 
PUEDE EMULAR LAS CONDICIONES 
DE OPERACIÓN 
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Por Félix Aramendia,  
gerente de Sunsundegui

“EL TRANSPORTE COLECTIVO, 
INDISPENSABLE PARA UNA 
MOVILIDAD URBANA SOSTENIBLE, 
ACCESIBLE Y SEGURA”

La masificación de las grandes ciudades 
plantea un gran reto para la movilidad urba-
na y, en este contexto, durante los últimos 
años han surgido nuevas tendencias que 
están revolucionando el transporte urbano. 
Aspectos como la accesibilidad, la seguri-
dad y la sostenibilidad se sitúan en el cen-
tro del desarrollo de un sector clave para el 

futuro de la movilidad urbana y sostenible.
Entre los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) de la ONU, la ampliación del trans-
porte público destaca como uno de los 
elementos principales para “proporcionar 
acceso a sistemas de transporte seguros, 
asequibles, accesibles y sostenibles para 
todos y mejorar la seguridad vial” dentro 

del ODS 11 ‘Lograr que las ciudades y los 
asentamientos humanos sean inclusivos, se-
guros, resilientes y sostenibles’.

INNOVACIÓN
En este sentido, la movilidad compartida 
vendrá marcada por la innovación. A través 
de proyectos que permitan emitir menos 

Sunsundegui carrozará buses eléctricos ya en 2024

En Sunsundegui, dedicamos un gran esfuerzo a investigar, diseñar, desarrollar 
y fabricar soluciones de transporte colectivo cada vez más sostenibles con 
proyectos como Aerosun, con el que hemos conseguido reducir el consumo y 
emisiones de C02 en un 6%.
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gases de efecto invernadero, mejorando así 
la calidad del aire del entorno, aportar ma-
yor seguridad y dar respuesta a las deman-
das y necesidades de la población, incluyen-
do la accesibilidad y la inclusión.

Es en este contexto en el que Sunsundegui 
destaca por su propuesta de valor, evolucio-
nando y adaptándose a los cambios y las 
nuevas necesidades, lo que le ha converti-
do en un claro exponente de vanguardia en 
sostenibilidad, accesibilidad y protección. 

ACCESIBILIDAD
Uno de los desafíos que enfrenta la movi-
lidad urbana es garantizar la accesibilidad 
al transporte público a todas las personas, 
especialmente a las que tienen necesidades 
especiales, como personas mayores o con 
discapacidad. El transporte público urbano 
tiene que ser inclusivo y accesible para to-
dos.

Para lograr una mayor accesibilidad al 
transporte público, se deben implementar 
medidas como el diseño de estaciones y 
vehículos accesibles, la información y la se-
ñalización clara, el uso de tecnología para 
ayudar a las personas con discapacidad y 
una mayor formación para los conductores 
y el personal que trabaja en el transporte 
público.

En Sunsundegui hemos introducido mejoras 
en accesibilidad (con plazas para usuarios 
con movilidad reducida en silla de ruedas y 
plataforma de acceso, e información sono-
ra), y en confort (aumento de espacios, red 
WiFi gratuita, conexiones USB en butacas, 
comodidad en asientos).

Es importante que el transporte público 
urbano pueda ser utilizado por cualquier 
persona, independientemente de sus ca-
racterísticas personales. La inclusión es 
fundamental para garantizar una movilidad 
urbana democrática y que responda a las 
necesidades de todos los ciudadanos.

SOSTENIBILIDAD 
La sostenibilidad es uno de los principales 
temas que se deben abordar en la movili-
dad urbana. El transporte es responsable de 
una gran cantidad de emisiones de gases 
de efecto invernadero, que contribuyen al 
cambio climático. Se debe reducir la depen-
dencia del transporte privado en favor del 
transporte público y fomentar alternativas 
sostenibles desde fórmulas de uso colectivo.
Para lograr una movilidad urbana sostenible, 
se deben promover los modos de transporte 
con menor consumo energético y menores 
emisiones de CO

2. El sector del transporte 
público debería estar liderando la transición 
hacia un sistema más ecológico. Para ello, 
se necesitan inversiones en tecnología y en 
infraestructuras que permitan un mayor uso 
de energías limpias.

En Sunsundegui, dedicamos un gran esfuer-
zo a investigar, diseñar, desarrollar y fabricar 
soluciones de transporte colectivo cada vez 
más sostenibles con proyectos como Aero-
sun, con el que hemos conseguido reducir 
el consumo y emisiones de C02 en un 6%. 
Además, la implementación de cámaras HD 
en nuestros vehículos aumenta la seguridad 
al cubrir un mayor campo de visión y aho-
rrará combustible. Y apostamos por la in-
novación y la investigación para garantizar 
una carrocería ligera y segura, y un diseño 
eficiente a través de la reducción de peso y 
el consumo energético como premisas fun-
damentales.

En este contexto, la electrificación del trans-
porte urbano es además una tendencia 
cada vez más evidente en las ciudades de 
todo el mundo. Muchas ciudades están in-
virtiendo en autobuses eléctricos como una 
apuesta vital para reducir la contaminación 
y combatir el cambio climático. En Sunsun-
degui, apostamos por la firme evolución en 
sostenibilidad y miramos hacia el futuro, 
con el desarrollo de nuevos productos (con 
la previsión de carrozar vehículos eléctricos 
ya en 2024), en la digitalización, en la ex-
pansión a otros mercados internacionales y 
en la mejora de la productividad.

SEGURIDAD
La seguridad es un factor crítico en cual-
quier sistema de transporte, especialmente 
en el transporte público, donde el flujo de 
personas es alto y los incidentes pueden 

tener graves consecuencias. Asegurar la 
seguridad de los pasajeros debe ser una 
prioridad en el diseño y la operación del 
transporte público. Pero las políticas de se-
guridad deben ser amplias y deben incluir 
medidas no solo para garantizar la seguri-
dad de los pasajeros, sino también para ga-
rantizar la seguridad de los trabajadores del 
transporte público, y otros usuarios de las 
redes viales. La seguridad, por tanto, es un 
elemento clave para garantizar un transpor-
te público confiable y seguro.

En este sentido, Sunsundegui está absolu-
tamente comprometido en la investigación 
y búsqueda de sistemas dirigidos a lograr 
una mayor seguridad activa y pasiva, como 
es la sustitución de los retrovisores por las 
cámaras HD, que ya está implementando 
en sus modelos.

CONCLUSIÓN
La movilidad urbana es una cuestión esen-
cial en las ciudades de todo el mundo y el 
transporte público urbano es una herra-
mienta indispensable para garantizar la 
movilidad de los ciudadanos, pero también 
es un sector que enfrenta importantes de-
safíos: la sostenibilidad, la accesibilidad y la 
seguridad son factores fundamentales para 
garantizar una movilidad urbana sostenible 
y segura no sólo en el futuro, sino en el pre-
sente. Las inversiones en tecnología y en 
infraestructuras son necesarias para lograr 
una transición hacia un sistema más sos-
tenible, accesible y seguro en el transporte 
público urbano. Y Sunsundegui está com-
prometida en este reto. l

EN SUNSUNDEGUI, APOSTAMOS 
POR LA FIRME EVOLUCIÓN EN 
SOSTENIBILIDAD Y MIRAMOS 
HACIA EL FUTURO, CON EL 
DESARROLLO DE NUEVOS 
PRODUCTOS (CON LA PREVISIÓN 
DE CARROZAR VEHÍCULOS 
ELÉCTRICOS YA EN 2024), EN 
LA DIGITALIZACIÓN, EN LA 
EXPANSIÓN A OTROS MERCADOS 
INTERNACIONALES Y EN LA 
MEJORA DE LA PRODUCTIVIDAD

ES IMPORTANTE QUE EL 
TRANSPORTE PÚBLICO 

URBANO PUEDA SER UTILIZADO 
POR CUALQUIER PERSONA, 
INDEPENDIENTEMENTE DE 

SUS CARACTERÍSTICAS 
PERSONALES. LA INCLUSIÓN ES 

FUNDAMENTAL PARA GARANTIZAR 
UNA MOVILIDAD URBANA 

DEMOCRÁTICA Y QUE RESPONDA A 
LAS NECESIDADES DE TODOS LOS 

CIUDADANOS
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“ESPAÑA ES UNO DE LOS PAÍSES QUE MÁS 
CUMPLEN LAS RECOMENDACIONES DE 
ACCESIBILIDAD EN EL TRANSPORTE PÚBLICO”

En este sentido, Hidral Gobel lleva más de 20 
años en la tarea de diseñar y fabricar sistemas 
que incrementen la autonomía y mejoren la 
experiencia de los viajeros con movilidad redu-
cida. Desde la innovación, y con la estimación 
de la excelencia, estamos contribuyendo a la 
transformación definitiva del transporte públi-
co de las ciudades. 

Y es que Hidral Gobel ofrece una enorme va-
riedad de soluciones de accesibilidad, entre los 
que cabe resaltar la doble rampa HGR Comfort 

o la rampa supercompacta VÍCOLI, dos de los 
productos de Hidral Gobel más demandados 
por los clientes para los autobuses urbanos de 
piso bajo. 

Por otro lado, las plataformas elevadoras atien-
den a las necesidades de los principales carro-
ceros y sus usuarios. Los modelos EVO y MICRO 
XL se adaptan a los autocares y microbuses. 
Todos los sistemas, tanto los eléctricos, los se-
miautomáticos o los manuales, destacan en el 
mercado por su fiabilidad y durabilidad. 

HIDRAL GOBEL

Desde Hidral Gobel apostamos porque en 2030 el transporte público urbano 
sea inclusivo y accesible para todas las personas. Aunque España es uno de los 
países que más cumplen con las recomendaciones de accesibilidad, las barreras 
para los usuarios en silla de ruedas en el transporte siguen dificultando el día a 
día a esta parte importante de la población.

Por Fabio Sgardi,  
director Hidral Gobel
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MANIFIESTO POR UN TRANSPORTE 
URBANO PARA TODAS LAS 
PERSONAS
La accesibilidad en el transporte público por 
carretera se ha convertido hoy día en un as-
pecto importante para el cumplimiento de 
fabricantes y compañías dentro del sector. 
Y no solo eso: la advertencia de que aún 
queda camino por recorrer, que la concien-
ciación es fundamental para conseguir un 
servicio de transporte sostenible en su más 
amplio objetivo es una realidad latente.

Una muestra de ello es el interés que ha 
suscitado el “Manifiesto por un transpor-
te urbano para todas las personas”, una 
iniciativa de Hidral Gobel para impulsar la 
transición hacia una movilidad inclusiva y 
universal, y que ya ha recibido el apoyo de 
entidades como Fundación ONCE y CONFE-
BUS, además de empresas como TUSSAM, 
ALSA y AISA. 

Entre los puntos que recoge el manifiesto 
encontramos, además, la importancia de 
dirigir los esfuerzos hacia la implementación de una accesibilidad integral y universal que 

aborde las propias infraestructuras, los vehí-
culos, la información, la tecnología al servicio 
de los viajeros, la formación de los emplea-
dos y la concienciación social. Es ahí donde 
entra en juego el Grupo Hidral, al que perte-
necemos, una compañía que ha puesto en 
marcha la nueva marca Acros by Hidral y que 
ejerce en el campo de la movilidad vertical. 
De esta forma nace el nuevo paradigma del 
Mass (mobility as a service) y estamos con-
vencidos de que es necesario asociarse para 
el compromiso y el cuidado de toda la expe-
riencia de viaje. Porque la accesibilidad es un 
reto que nos atañe a todos, una misión cuyo 
cumplimiento repercutirá en la economía y 
en el bienestar de la sociedad global. l

LA ACCESIBILIDAD EN EL 
TRANSPORTE PÚBLICO 
POR CARRETERA SE HA 
CONVERTIDO HOY DÍA EN UN 
ASPECTO IMPORTANTE PARA EL 
CUMPLIMIENTO DE FABRICANTES 
Y COMPAÑÍAS DENTRO DEL 
SECTOR

EL “MANIFIESTO POR UN 
TRANSPORTE URBANO PARA 
TODAS LAS PERSONAS”, UNA 
INICIATIVA DE HIDRAL GOBEL 
PARA IMPULSAR LA TRANSICIÓN 
HACIA UNA MOVILIDAD INCLUSIVA 
Y UNIVERSAL YA HA RECIBIDO 
EL APOYO DE ENTIDADES COMO 
FUNDACIÓN ONCE Y CONFEBUS, 
ADEMÁS DE EMPRESAS COMO 
TUSSAM, ALSA Y AISA
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LA DIGITALIZACIÓN Y LA CONECTIVIDAD 
PERMITIRÁN QUE LOS SISTEMAS DE 
TRANSPORTE SEAN MÁS EFICIENTES, 
SEGUROS Y ACCESIBLES PARA LOS USUARIOS

Una de las tendencias más importantes es 
la transición hacia una movilidad más sos-
tenible y eficiente, impulsada por la preo-
cupación por el medio ambiente y la con-
gestión del tráfico. Esto se traducirá en un 
aumento del uso de medios de transporte 
limpios y energéticamente eficientes, como 
bicicletas/scooters/vehículos eléctricos, así 
como el uso de transportes colectivos que 
reduzcan de manera significativa las emisio-
nes de CO2.
 
El transporte público seguirá desempeñan-
do un papel importante en la movilidad 
urbana y metropolitana, pero es probable 
que se adapte a las nuevas tendencias y ne-
cesidades de los usuarios. Se espera que los 

sistemas de transporte público sean más efi-
cientes, conectados y accesibles, con tecno-
logías como el pago móvil y la integración 
de diferentes modos de transporte en una 
sola plataforma.

Además, es posible que veamos un aumen-
to en la movilidad compartida y la colabora-
ción entre diferentes actores del transporte, 
lo que podría llevar a la creación de nuevas 
formas de transporte público y privado.

También se facilitará el uso de ir caminan-
do (Pedibús) o en bicicleta/patinete (Bicibús) 
al colegio evitando así la acumulación de 
coches particulares en las cercanías de los 
colegios.
 
En resumen, en 2030 es probable que la 
movilidad urbana y metropolitana sea más 
sostenible, eficiente y conectada, y el trans-
porte público seguirá siendo una parte im-
portante de la solución de movilidad en las 
ciudades.

NUNSYS  

Hoy día es complicado predecir con exactitud cómo será 
la movilidad urbana y metropolitana en 2030, pero sí se 
espera que haya varios cambios significativos en la forma 
en que nos movemos por las ciudades.

Por Joaquín Prieto, NUNSYS-  
gerente de Negocio 
Batonroute  
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PERO, ¿QUÉ PAPEL TENDRÁ LA 
TECNOLOGÍA EN ESTO?
La tecnología desempeñará un papel fun-
damental en la movilidad urbana y metro-
politana en 2030 y en adelante. La digitali-
zación y la conectividad permitirán que los 
sistemas de transporte sean más eficientes, 
seguros y accesibles para los usuarios.

Por ejemplo, la inteligencia artificial y el 
análisis de datos pueden ayudar a predecir 
el flujo de tráfico y optimizar la asignación 
de recursos de transporte público. La tecno-
logía de sensores y la conectividad pueden 
ayudar a los usuarios a planificar sus viajes 
de manera más efectiva, proporcionando 
información en tiempo real sobre la dispo-

nibilidad y el estado de diferentes modos de 
transporte.
 
Además, la tecnología también puede im-
pulsar nuevas formas de movilidad, como 
los vehículos autónomos, que pueden redu-
cir el número de accidentes de tráfico y me-
jorar la eficiencia del tráfico. Los sistemas de 
transporte compartido, como los servicios 
de automóviles y bicicletas compartidos, 
también se beneficiarán de la tecnología 
para mejorar la disponibilidad y la accesibili-
dad de los vehículos.

En resumen, la tecnología jugará un papel 
clave en la transformación de la movilidad 
urbana y metropolitana en 2030 y más allá, 
permitiendo sistemas de transporte más efi-
cientes, conectados y sostenibles para los 
usuarios.
  
LAS APPS EN LA TRANSFORMACIÓN 
DE LA MOVILIDAD URBANA
Las aplicaciones móviles para la gestión de 
viajeros son una herramienta importante en 
la transformación de la movilidad urbana. 
Estas aplicaciones permiten a los usuarios 
planificar y coordinar sus viajes de manera 
más efectiva, y también pueden proporcio-

nar información en tiempo real sobre el es-
tado de los diferentes modos de transporte.
Con estas aplicaciones, los usuarios pueden 
conocer los horarios y las rutas de los di-
ferentes modos de transporte, así como la 
disponibilidad de vehículos y estaciones en 
tiempo real. Además, las aplicaciones tam-
bién pueden ayudar a los usuarios a realizar 
reservas y pagos de manera más rápida y 
fácil.
 
Las aplicaciones móviles también pueden 
ser una herramienta útil para las empresas 
y las agencias de transporte, ya que pue-
den ayudar a monitorear el flujo de tráfico 
y la demanda de transporte. Con esta in-
formación, las empresas y las agencias pue-
den ajustar los servicios de transporte para 
satisfacer las necesidades de los usuarios y 
mejorar la eficiencia del sistema.

En resumen, las aplicaciones móviles para la 
gestión de viajeros pueden desempeñar un 
papel importante en la transformación de 
la movilidad urbana al mejorar la eficiencia, 
la accesibilidad y la experiencia del usuario, 
así como proporcionar información valiosa 
para las empresas y las agencias de trans-
porte. l
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TRANSHIERRO INAUGURA OFICINAS 
CENTRALES Y CELEBRA 50 AÑOS  
DE HISTORIA

Un nuevo hito para la historia de esta com-
pañía será sin duda la inauguración de unas 
oficinas y naves centrales donde centraliza-
rá todos los servicios de administración y 
gestión del grupo. Unas naves que acaba 
de estrenar en la calle San Juan, una de las 
más céntricas de la isla. 

La nave está compuesta de dos plantas de 
unos 130 metros cuadrados cada una y se 
ha preparado y diseñado pensando en la 
eficiencia energética y en la conectividad y 
desarrollo tecnológico.

TransHierro es una empresa cooperativa que 
realiza todos los servicios de transporte de 
la isla. Cuenta en la actualidad con una flo-
ta de 40 autobuses o como ellos los llaman 
“guaguas” que realizan transporte regular, 
discrecional y escolar. Tiene además una flo-
ta de 20 taxis y 25 vehículos en alquiler.

La operadora de transporte global de la isla de El Hierro inaugura una 
sede central con la que celebra sus 50 primeros años de historia
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HABLAMOS DE TODO ESTO CON 
ANGEL LIMA, GERENTE DE LA 
COOPERATIVA
Según nos comenta Angel Lima, la com-
pañía se había planteado crear una central 
en el año 2017, con la idea de unificar los 
servicios que tenía en varios centros en una 
sede central que ya está activa y en la que 
trabajan ya siete personas en tareas de ad-
ministración y gestión. A pesar de la pan-
demia y las dificultades económicas que les 
ha supuesto, la empresa ha conseguido su 

objetivo de inaugurar su sede prácticamen-
te en el plazo prometido. 

Para la cooperativa, además, se trata de un 
reto conseguido gracias al esfuerzo de to-
dos los cooperativistas. La pandemia, dado 
su situación laboral de autónomos, no les 
permitió acogerse a ERTES y la actividad de 
la empresa, sin escolar y sin turismo, quedó 
relegado a unos servicios regulares míni-
mos. De los 25.000 viajeros que transpor-
taban al mes pasaron a transportar durante 
los primeros meses de pandemia unos 800 
al mes. Sin ayudas la compañía sobrevivió 
gracias a los recursos propios, manteniendo 
además toda su flota. Ahora se enfrenta al 
reto de renovar también y pronto adquirirá 
dos nuevos autocares Sunsundegui para los 
servicios discrecionales.

Respecto a la crisis causada con la pande-
mia, Lima nos comenta: “En este primer 
trimestre estamos viviendo por fin la recu-

peración, pero no es hasta ahora que lo es-
tamos apreciando de verdad”, nos cuenta. 
También está ayudando mucho a la compa-
ñía y a los isleños las ayudas y descuentos 
en los billetes que ofrecen la administración 
de la isla y que en el caso de El Hierro ha 
fomentado los viajes en las guaguas. En 
marzo la compañía registró un récord de 
viajeros, con más de 28.000 viajeros. 

Otro factor que ayuda a recuperar el turis-
mo en la isla ha sido la serie de Hierro, que 
ha despertado el interés de mucha gente en 
conocer esta isla, una isla que tiene un gran 
encanto para los aficionados a los deportes 
en la naturaleza y de aventuras.

El volumen, sin llegar a ser igual a 2019, 
empieza a acercarse y la isla y TransHierro 
tiene un problema común al resto del país y 
es la escasez de profesionales. En este caso 
y según nos traslada Lima, faltan tanto con-
ductores como mecánicos. l

PARA LA EMPRESA Y TODOS LOS 
COOPERATIVISTAS, LAS NUEVAS 
NAVES SON UN PASO IMPORTANTE 
EN SU HISTORIA. LA COMPAÑÍA 
CELEBRABA EN 2022 50 AÑOS DE 
EXISTENCIA

“EN ESTE PRIMER TRIMESTRE 
ESTAMOS VIVIENDO POR FIN LA 
RECUPERACIÓN, PERO NO ES 
HASTA AHORA QUE LO ESTAMOS 
APRECIANDO DE VERDAD”
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“LA CELEBRACIÓN DE ESTE CENTENARIO NOS 
SIRVE PARA RECORDAR CON ORGULLO NUESTRO 
PASADO, PERO TAMBIÉN PARA REFLEXIONAR 
SOBRE CÓMO AFRONTAR LOS RETOS QUE NOS 
ESPERAN EN EL FUTURO”, JORGE COSMEN, 
PRESIDENTE DE ALSA

El emblemático operador de transporte de 
origen español aprovechó la ocasión para 
reunir en Madrid a multitud de profesiona-
les del sector en un acto conmemorativo ce-
lebrado en el hotel Mandarín Oriental Ritz. 
Al evento acudieron los máximos responsa-
bles de la compañía y numerosas personali-
dades políticas como la consejera de Trans-
portes y el director general de Transportes 
del MITMA, entre otros muchos.

Jorge Cosmen, presidente de la compañía, 
dirigió al público unas palabras aludiendo 
a la trayectoria y los principales hitos de la 
empresa y agradeciendo a los profesionales 
de la compañía todos los logros alcanzados 
juntos. “Nuestra historia está llena de per-
sonas que, gracias a su extraordinaria con-
tribución, han conseguido convertir a Alsa 
en la compañía de referencia en el ámbi-
to de movilidad que es hoy en día. Por eso 
quiero agradecer el trabajo y esfuerzo ejem-
plar a todos quienes nos han precedido, sin 
el cual hubiera sido imposible llegar a cele-
brar este aniversario”. Multitud de imáge-

nes que reflejaban la historia de la empresa 
acompañaron a los asistentes al acto que 
también recibieron un libro con su historia.

Además de este acto celebrado en Madrid, 
el grupo está celebrando actos conmemo-
rativos en otros muchos lugares de España, 
como Granada y Asturias.
Durante el evento también pudimos ver su 
primer vehículo, el más antiguo, y también 
la apuesta más arriesgada y moderna de 
la marca, su bus autónomo que funciona 
desde hace un par de años precisamente en 
Madrid transportando a estudiantes univer-
sitarios. Unos vehículos que ya presentara 
este año durante su participación en FITUR.

DESDE 1923, HASTA DONDE  
TÚ QUIERAS 
El libro Desde 1923, hasta donde tú quie-
ras, (https://fr.zone-secure.net/114683/.al-
sa_100aniversario/) recorre la historia de la 
compañía a lo largo de estos cien años, que 
discurren paralelos a la historia del sector 
del transporte de viajeros por carretera en 

La compañía fue constituida en Luarca (Asturias) el 20 de abril de 1923

La empresa de movilidad Alsa celebró el pasado 20 de abril el primer centenario de la 
constitución de Automóviles Luarca, S.A., que precisamente tuvo lugar en la villa de 
Luarca (Asturias), el 20 de abril de 1923. 

LOS AÑOS 70 Y 80 SON CLAVES EN LA EXPANSIÓN DE ALSA, QUE CONSOLIDA 
SU RED DE LÍNEAS POR DIFERENTES PUNTOS DE ESPAÑA Y SE IMPLANTA EN 
DIVERSAS COMUNIDADES AUTÓNOMAS
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nuestro país. El libro también incluye una 
reflexión colectiva sobre el futuro de la mo-
vilidad, que ha contado con la colaboración 
de distintos expertos externos e internos.

A largo de sus casi 300 páginas, sus autores 
–el catedrático de Historia e Instituciones 
Económicas de la Universidad de Oviedo, 
Joaquín Ocampo, y el periodista Rodrigo 
Cepeda- hacen un pormenorizado repaso 
de la historia de Alsa desde su creación por 
parte de un grupo de empresarios locales 
de Luarca, con un capital social de 700.000 
pesetas.

A partir de su constitución en 1923, Au-
tomóviles Luarca se fue convirtiendo en la 
empresa de referencia en el transporte de 
viajeros en Asturias, a base de la adquisi-
ción de otras pequeñas empresas del sector. 
Pese a las enormes dificultades soportadas 
por la guerra civil y la posguerra, la com-
pañía continuó su senda de crecimiento, 
que tuvo un hito decisivo en 1960, cuando 
la Empresa Cosmen se fusionó con Alsa, y 
José Cosmen Adelaida se incorporó a la di-
rección de la compañía. 

DE ASTURIAS A CHINA
A partir de entonces y en las siguientes dé-
cadas, la empresa emprendió una constante 
expansión tanto nacional como internacio-
nal. De hecho, en 1964 comienza el servicio 
regular entre Asturias y Madrid, y un año 
más tarde, se inicia el primer servicio in-
ternacional entre Oviedo, París y Bruselas, 
propiciado, en buena medida, por la emi-
gración española.

Los años 70 y 80 son claves en la expansión 
de Alsa, que consolida su red de líneas por 
diferentes puntos de España y se implanta 
en diversas comunidades autónomas.

Los siguientes años abren una etapa de cre-
cimiento sostenido que convertirían a Alsa 
en la mayor empresa del sector en España, 
junto a una fuerte expansión internacional, 
entre la que destaca su llegada a China en 
1984, convirtiéndose en la primera empresa 
extranjera autorizada a operar en el sector.

En los años 90, Alsa impulsa su crecimiento 
en España mediante la obtención de nue-
vos contratos en concursos y adquisiciones, 
como las de la empresa cántabra Turytrans y 
la leonesa Fernández, entre otras, hasta que 
en 1999 adquiere la empresa pública Enat-
car, consolidando su liderazgo a nivel nacio-
nal. Ese mismo año inicia sus operaciones 
en Marruecos, donde hoy es la primera em-
presa de transporte urbano del país.

En 2005 Alsa se integra en el Grupo Na-
tional Express, operador multimodal con 
presencia en Reino Unido, Estados Unidos 
y Canadá, y en 2008 adquiere Continental 
Auto, operación que confirmaría su lideraz-
go nacional.

EMPRESA GLOBAL DE MOVILIDAD
La pequeña empresa de autobuses nacida 
hace 100 años en Luarca se ha convertido 
hoy en una empresa global, ofreciendo ser-
vicios de movilidad, sostenible, multimodal 
y conectada en España y, fuera de nuestras 
fronteras, en Marruecos, Portugal, Suiza y 
Francia. 

Para Jorge Cosmen, presidente de Alsa, la 
celebración de este centenario “nos sirve 
para recordar con orgullo nuestro pasado, 
pero también para reflexionar sobre cómo 
afrontar los retos que nos esperan en el fu-
turo. Nuestra historia está llena de personas 
que, gracias a su extraordinaria contribu-
ción, han conseguido convertir a Alsa en 

la compañía de referencia en el ámbito de 
movilidad que es hoy en día. Por eso quiero 
agradecer el trabajo y esfuerzo ejemplar a 
todos quienes nos han precedido, sin el cual 
hubiera sido imposible llegar a celebrar este 
aniversario”. 

“También quiero agradecer a nuestros 
clientes, que están en el centro de nuestra 
empresa, la confianza que nos otorgan año 
tras año a la hora de realizar sus desplaza-
mientos. Estoy seguro de que este primer 
centenario nos servirá de inspiración para 
hacer frente a los retos que nos esperan en 
el campo de la movilidad, la sostenibilidad y 
la defensa de nuestro entorno”.  

En la actualidad, Alsa cuenta con una flo-
ta de 5.600 autobuses y una plantilla de 
16.000 profesionales, que el año pasado 
atendieron a 553 millones de pasajeros, con 
los que la compañía también ha querido ce-
lebrar este centenario, ofreciendo 100.000 
plazas por 10 euros para viajar en los próxi-
mos meses. l

EN LA ACTUALIDAD, ALSA CUENTA CON UNA FLOTA DE 5.600 AUTOBUSES 
Y UNA PLANTILLA DE 16.000 PROFESIONALES, QUE EL AÑO PASADO 
ATENDIERON A 553 MILLONES DE PASAJEROS

LA COMPAÑÍA TAMBIÉN OFRECE 
ESTOS MESES 100.000 PLAZAS 
POR 10 EUROS PARA VIAJAR EN 
SUS AUTOBUSES
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CONFEBUS SUMMIT 2023 ABORDÓ EL FUTURO 
DEL AUTOBÚS EN ESPAÑA

Más de 200 profesionales del sector de 
transporte de viajeros en autobús, han parti-
cipado en la segunda edición de CONFEBUS 
Summit que se ha celebrado en el Palacio 
de Congresos de Palma de Mallorca, bajo 
el lema #BuscandoelFuturo. Se han abor-
dado grandes temas para el sector, como 
el turismo, siendo el autobús uno de los 
eslabones clave para el desarrollo de esta 
industria, la colaboración público-privada, 
clave para garantizar el derecho de todos 
los ciudadanos a la movilidad, y la futura 
Ley de Movilidad Sostenible, que está en 
trámite parlamentario y que aspira a sentar 
las bases de lo que será la movilidad de las 
personas en el futuro.

Como indican desde la propia Confebús, 
“el objetivo de CONFEBUS Summit 2023 ha 
sido la puesta en valor de la aportación que 
hace el Autobús a nivel social, medioam-
biental y económico, llamado más que nun-
ca a liderar la transición hacia una Movili-
dad Sostenible”.
 
Este foro ha reunido a expertos de primer 
nivel para dar a conocer las últimas tenden-
cias y retos de la movilidad, con un progra-
ma, estructurado en dos diálogos, sobre la 
Colaboración Público-Privada y el Fit for 55, 
y tres mesas de debate sobre Contratación 
Pública y Sostenibilidad, Turismo y la Ley de 
Movilidad Sostenible.

El encuentro, promovido por la Confede-
ración Española de Transporte en Autobús 
(CONFEBUS), contó con la presencia de re-
presentantes de las administraciones local, 
autonómica y nacional. 
 
La inauguración de CONFEBUS Summit 
contó con la presidenta del Govern de las 
Illes Balears, Francina Armengol, y, ade-
más, participaron: Rafael Roig, presidente 
de FEBT, Rafael Barbadillo, presidente de 
CONFEBUS, Francesc Dalmau, teniente de 
alcalde de Movilidad Sostenible del Ajunta-
ment de Palma, y David Lucas, secretario de 
Estado de Transportes, Movilidad y Agenda 
Urbana del MITMA.

La compañía fue constituida en Luarca (Asturias) el 20 de abril de 1923

Expertos del transporte, responsables políticos y operadores concurrieron el pasado 19 de 
abril en Palma de Mallorca y en este punto de encuentro organizado por CONFEBUS para 
debatir sobre el futuro del sector, que este año, por fin, apunta a su recuperación.
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Preocupante falta 
de vivienda para 
los conductores en 
Baleares

El SUMMIT puso muchos temas de ac-
tualidad sobre la mesa como la falta de 
conductores que en las islas es incluso 
mucho más grave que en la Península y 
como nos trasladaron empresarios del 
sector como Rafael Roig de Empresas 
Roig, o Emilio Díaz, de Dipesa, en Ibiza. 
“La falta de vivienda es el principal pro-
blema que se encuentran los conducto-
res y muchos empresarios hemos empe-
zado a asumir este coste para garantizar 
no quedarnos sin personal los meses de 
mayor actividad”, nos comentaba el ge-
rente de DIPESA. 

Unos meses que, por otro lado, este año 
parecen haberse alargado y de los seis 
meses habituales de temporada, aho-
ra hablamos de casi nueve meses. Y es 
que desde marzo ha habido una gran 
afluencia de turistas a las islas Baleares. 
El Summit sirvió para poner en común 
preocupaciones del sector como esta 
preocupante falta de conductores que es 
además generalizada en todas las comu-
nidades, pero que sin duda se nota más 
en las que tiene mayor peso de servicios 
turísticos y están sujetas a la temporali-
dad de los servicios turísticos.

En sus declaraciones, la presidenta del Go-
vern de las Illes Balears Francina Armengol, 
remarcó la relevancia del sector del autobús 
en materia de movilidad colectiva y la im-
portancia de la colaboración público-pri-
vada: “sin duda, es absolutamente funda-
mental para una sociedad que quiere mirar 
al presente, pero, sobre todo, que quiere 
mirar al futuro. Nosotros dependemos de 
todos ustedes para poder garantizar los de-
rechos a esta sociedad a la que tanto quere-
mos, en la que queremos servir de la mejor 
manera posible”.

En su discurso, el secretario de Estado de 
Transportes, Movilidad y Agenda Urbana del 
MITMA (Ministerio de Transportes Movilidad 
y Agenda Urbana), David Lucas, agradeció el 
esfuerzo realizado por el sector del transpor-
te en autobús en estos tiempos tan delicados 
derivados de la pandemia, del encarecimien-
to energético y demás retos, es un aliado fir-
me para conseguir una movilidad sostenible, 
segura y conectada. “Uno de los sectores más 
importantes que siempre está ahí cuando el 
país lo necesita, España destaca por contar 
con un sistema de transporte potente, y por 
eso, vamos a intentar, entre todos, reforzar al 
sector, la colaboración público-privada y que, 

desde los ayuntamientos, las comunidades y 
desde el Estado seamos capaces de ser sus 
aliados firmes”, apuntó.

Además, Rafael Roig, presidente de la Fede-
ración Empresarial Balear de Transportes, se 
mostró agradecido por poder celebrar este 
Summit en Palma, recalcando que, gracias 
al trabajo y dedicación de las empresas del 
sector en estos años tan duros, la industria 
ha superado y ha demostrado su capacidad 
para adaptarse y evolucionar. En este senti-
do, hizo referencia a la necesidad de apoyo 
y ayudas por parte de la Administración que 
el transporte en autobús precisa para supe-
rar retos como la modernización de flotas y 
la falta de conductores.

BUSCANDO EL FUTURO: 
SOSTENIBILIDAD, TURISMO Y 
COLABORACIÓN PÚBLICO-PRIVADA
El primer diálogo, sobre la colaboración 
público-privada, en la que participaron 
Alberto Dorrego, socio del Departamento 
de Derecho Público en Eversheds Suther-
land, y Cándido Pérez, socio responsable 
de Infraestructuras, Transporte, Gobierno y 
Sanidad en KPMG España, puso en valor la 
importancia de la colaboración público-pri-

Francina Armengol, presidenta del Govern  
de las Illes Balears.

Luis Miguel Martínez, gerente del Consorcio Regional de Transportes de Madrid;   
Jaime Moreno, director general de Transporte Terrestre del MITMA.

SE TRATA DEL MAYOR FORO PROFESIONAL DEL SECTOR DEL TRANSPORTE 
EN AUTOBÚS EN ESPAÑA, EN EL QUE SE HAN ABORDADO ALGUNOS DE LOS 
GRANDES ASUNTOS DE SECTOR, COMO EL TURISMO, LA COLABORACIÓN 
PÚBLICO-PRIVADA Y LA FUTURA LEY DE MOVILIDAD SOSTENIBLE, QUE ESTÁ 
EN TRÁMITE PARLAMENTARIO
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El presidente de CONFEBUS, Rafael Barba-
dillo, nos trasladó estas cinco.

1. El autobús garantiza el derecho a la 
movilidad de las personas.
La movilidad es un derecho ciudadano y su 
garantía es responsabilidad de las adminis-
traciones públicas a través del diseño de 
una red y un sistema de transporte públi-
co que satisfaga las necesidades de la po-
blación y busque, ante todo, la cohesión 
social, evitando así las consecuencias ne-
gativas de la denominada “pobreza en el 
transporte”. La organización de estos ser-
vicios está condicionada por la distribución 
irregular de la población en España, por 
lo que resulta importante que los mapas 
concesionales de todas las administracio-
nes se coordinen y consensuen, para que 
la red de redes sea percibida como una 
única red.

2. La colaboración público-privada en 
movilidad, precisa de un marco jurídi-
co que garantice la sostenibilidad so-
cial y medioambiental, pero también 
económica.
La colaboración público-privada en movi-
lidad en España es un modelo de éxito, 
especialmente en los ámbitos interurba-
no y de servicios especiales, pero todavía 
debe explorarse más en el transporte ur-
bano. Las crecientes necesidades de mo-
vilidad de las personas requerirán de más 
inversiones para satisfacer la demanda, 
como desplegar soluciones innovadoras 

en infraestructuras, flotas limpias y nue-
vas tecnologías, así como cumplir con los 
retos de carácter medioambiental y climá-
tico.

La colaboración público-privada en la 
movilidad precisa de un marco jurídico 
que facilite el desarrollo de un modelo de 
contratación pública, que apueste por la 
sostenibilidad de los servicios. Se deben 
suprimir los obstáculos normativos que 
encorsetan la capacidad de adaptar las 
tarifas a la evolución real de los costes y 
que impiden compensar los costes extraor-
dinarios que, tanto la subida del precio de 
la energía como la inflación han originado 
en estos contratos, para garantizar la pres-
tación de los servicios de transporte, nos 
referimos a la Ley de Desindexación de la 
Economía Española.

Las licitaciones públicas de todos los servi-
cios de transporte deben ser equitativas y 
equilibradas, de manera que los aspectos 
económicos no sean el aspecto principal, 
sino que se prime la sostenibilidad desde 
el punto de vista social y medioambiental, 
destacando siempre la seguridad, la inno-
vación y la calidad.

3. Sin transporte en autobús, no hay 
Turismo
Nuestra actividad está estrechamente liga-
da al turismo, pues resulta fundamental 
para el desarrollo de la cadena y la oferta 
turística (excursiones, congresos, ferias y 

circuitos, entre otros), además de garan-
tizar la movilidad sostenible de los turistas.

La actividad del turismo en autocar es fun-
damental para dar a conocer y aprovechar 
el rico patrimonio cultural, histórico, natu-
ral y gastronómico de nuestro país, siendo 
el único modo que llega a todos los rinco-
nes de España.

Somos el tercer país del mundo con más lu-
gares declarados Patrimonio de la Humani-
dad por la UNESCO, el Estado miembro de 
la UE que mayor extensión aporta a la Red 
Natura 2000, uno de los tres países a nivel 
mundial donde más congresos y conven-
ciones se organizan y el segundo país del 
mundo en recepción de turistas extranjeros 
según la OMT. El autocar juega un papel 
clave conectando de forma sostenible y ha-
bitual una gran cantidad de bosques, mon-
tañas, lagos, enclaves de diverso interés y 
municipios de todos los tamaños a lo largo 
y ancho de nuestro país. La importancia del 
turismo en autocar debe ser reconocido y 
valorado por las políticas y estrategias de 
desarrollo socioeconómico que establecen 
las Administraciones Públicas.

4. La sostenibilidad no es una opción, 
es una obligación
La Unión Europea pretende que Europa 
sea el primer continente climáticamente 
neutro en emisiones, convirtiéndose en 
una economía moderna y eficiente en el 
uso de los recursos.

Principales conclusiones del SUMMIT

vada en el transporte de viajeros por ca-
rretera como modelo de éxito en España. 
Ambos coincidieron en que se precisa de 
un marco jurídico seguro y estable, adap-
tado al progreso tecnológico, y que facilite 
el desarrollo de un modelo sostenible de 
contratación pública de servicios de movi-
lidad para las personas, con unos pliegos 
técnicos y administrativos que sean claros 
y atractivos.
 
La mesa sobre contratación pública y sos-
tenibilidad, moderada por el periodista de 
El Economista Cristian Reche, contó con la 
participación de Luis Miguel Martínez, ge-
rente del Consorcio Regional de Transportes 
de Madrid; Jaume Mateu, director general 
de Movilidad y Transporte Terrestre de las 
Illes Balears; Jaime Moreno, director gene-
ral de Transporte Terrestre del MITMA; y 

David Lucas, secretario de Estado de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana del MITMA.

Luis Miguel Martínez, gerente del Consorcio 
Regional de Transportes de Madrid 
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Dentro de todas esas iniciativas destaca el 
paquete Fit for 55, que contiene importan-
tes cambios normativos que buscan una 
reducción de las emisiones de CO2 en un 
55% para 2030, acelerando el plan de la 
UE para descarbonizarse por completo para 
el año 2050.

Las iniciativas del Fit for 55 y otras de carác-
ter medioambiental, como extender el siste-
ma de comercio de emisiones al transporte 
por carretera, modificar la fiscalidad ener-
gética o reducir el porcentaje de emisiones 
de CO2 de vehículos pesados, suponen una 
gran transformación que inevitablemente 
afecta al sector, compuesto principalmente 
por PYMES, y esa transición hacia la movili-
dad sostenible requiere un enorme esfuerzo 
de inversión.

Hay tres condiciones básicas para una tran-
sición verde del transporte por carretera, 
la disponibilidad de vehículos limpios; de 
infraestructuras de recarga; y de combus-
tibles o energías alternativas. Pero estas 
tres condiciones precisan de ayudas para 
realizar el camino de la transición, incluido 
el diseño de la fiscalidad. Se necesitan solu-
ciones para no socavar la competitividad del 
sector, así como incentivos específicos que 
permitan que las empresas prosperen.

Todo ello sin olvidar que el transporte de 
viajeros por carretera es icono de la movi-
lidad sostenible y presenta las menores ex-
ternalidades negativas, generando el menor 
número de gases de efecto invernadero del 

transporte, cuatro veces menos contami-
nación acústica que el vehículo particular y 
contando con la tasa de siniestralidad más 
reducida, por no decir casi nula, de los mo-
dos de transporte por carretera.

5. La Ley de Movilidad es una oportu-
nidad para impulsar un transporte en 
autobús como servicio público esencial.
La promulgación de la Ley de Movilidad 
Sostenible pretende modernizar el marco 
normativo de los servicios de transporte de 
viajeros en nuestro país, así como coordi-
nar y aprovechar un uso más eficiente de 
los recursos públicos y la promoción del 
transporte público como agente clave en la 
descarbonización.

Se valora positivamente la intención del 
Proyecto de Ley de Movilidad Sostenible y 
se espera que establezca un marco jurídi-
co adaptado a conseguir un crecimiento 
inteligente, sostenible e integrador de la 
movilidad, impulsando al transporte públi-
co en autobús como agente clave contra la 
contaminación y el cambio climático, por su 
probado valor y eficacia medioambiental, 

así como que refuerce las características del 
servicio público de transporte y el papel de 
las autoridades como coordinadoras de mo-
vilidad autonómica.

Pero el objetivo de la Ley para la financia-
ción del transporte público de viajeros debe 
ampliarse a todas las Obligaciones de Ser-
vicio Público del sistema de movilidad a to-
dos los niveles, incentivando los modelos de 
organización del transporte, independien-
temente del ámbito territorial en que se 
establezcan y asegurando su financiación 
estatal.

Además de corregir la terminología en el 
proyecto de Ley y hablar de “tráficos no 
atendidos en régimen de exclusividad”, en 
lugar de liberalización, es importante intro-
ducir mayor flexibilización para la inclusión 
de tráficos autonómicos en el mapa conce-
sional y es preciso que el cómputo de pla-
zos para la licitación y adjudicación de los 
nuevos contratos y el período máximo de 
continuidad del servicio se inicie desde la 
fecha de aprobación de los Anteproyectos 
definitivos de los nuevos contratos.

Juan Ortiz, director gerente del Consorcio 
de Transportes del Área de Zaragoza. En sus 
intervenciones, todos confluyeron en que 
la contratación pública es una herramienta 
estratégica para las administraciones pú-
blicas a la hora de abordar los retos de la 
movilidad y los cambios sociales, medioam-
bientales, tecnológicos y de innovación, 
apoyándose en la acreditada experiencia 
de los operadores de transporte en autobús 
para gestionar todo tipo de contratos con la 
máxima eficiencia y calidad.

La segunda mesa, centrada en el turismo y 
moderada por Inmaculada Benito, secretaria 
del Consejo de Turismo de CEOE, contó con 
la asistencia de Carlos Garrido, presidente de 
CEAV; Ian Livesey, head of Balearics, Main-
land Spain, Andorra, Lapland & Iceland at 
TUI; Juan Molas, presidente de la Mesa del 
Turismo; y Andreu Serra, conseller de Tran-
sición, Turismo y Deportes del Consell de 
Mallorca. En ella se ha abordado la situación 
actual y los retos del Turismo, con especial in-
cidencia en el papel y la aportación que hace 

Stasa Mrdovic, IRU Manager - Passenger 
Transport, y Jaime Rodríguez, director de 
CONFEBUS, durante el diálogo sobrte el Fit for 55.

Rafael Barbadillo, presidente de CONFEBUS.
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el autobús al mismo y la visión que sobre 
este modo tienen las administraciones, orga-
nizaciones y entidades contratantes de estos 
servicios vinculados al turismo. Destacando 
el papel clave del transporte en autobús, cu-
yas empresas resultan fundamentales para la 
cadena y la oferta turística, la mesa concluyó 
que sin transporte no hay turismo. Además, 
se señaló la importancia de que el turismo en 
autobús se reconozca y se valore más en las 
políticas y estrategias de desarrollo socioeco-
nómico de las autoridades públicas españo-
las. De hecho, Juan Molas comentaba que el 
sector del transporte en autobús en España 
es de los mejores de Europa, ya que en es-
tos últimos 10-15 años había realizado una 
transformación sin precedentes.

Durante el diálogo sobre el Fit for 55, Stasa 
Mrdovic, IRU Manager - Passenger Trans-
port, y Jaime Rodríguez, director de CONFE-
BUS, centraron su intervención en el impor-
tante impacto que este paquete de medidas 
de la UE tiene en el sector del transporte 
en autobús. Convirtiendo la sostenibilidad 
en una obligación, explicaron que muchas 
de las propuestas están en fase de aproba-
ción final y contienen importantes cambios 
normativos que obligan al transporte por 
carretera a un importante esfuerzo inversor 
en tecnologías limpias y más eficientes para 
contribuir al objetivo de reducir las emisio-
nes de CO

2 en un 55% para 2030, acele-
rando así el plan de la UE para descarboni-
zarse por completo para 2050.

La última sesión de la jornada fue la mesa 
sobre la Ley de Movilidad Sostenible, mo-
derada por el periodista de Expansión Car-
los Morán, que contó con representantes 
del Congreso de los Diputados: Ferrán Bel, 
Grupo Parlamentario Plural; Andrés Lori-
te, Grupo Parlamentario Popular; Ignacio 
López, Grupo Parlamentario Socialista en el 
Congreso. La conversación giró en torno al 
Proyecto de Ley de Movilidad Sostenible de 
la mano de actores más implicados en su 
actual tramitación legislativa. Así, los dipu-
tados trataron las distintas claves de esta ley 
entorno a la modernización del marco nor-
mativo en España, así como la coordinación 
y aprovechamiento de un uso más eficiente 
de los recursos públicos y la promoción del 
transporte público como agente clave en la 
descarbonización.
 
Catalina Cladera, presidenta del Consell de 
Mallorca, clausuró la segunda edición del 
CONFEBUS Summit exponiendo las diver-
sas medidas ya implantadas y proyectos en 
los que se está trabajando en materia de 
transporte para la consecución de una mo-
vilidad sostenible y accesible para todos. 
“El futuro siempre acabará dando la razón 
al progreso”.
 
CONFEBUS Summit 2023 ha tratado de re-
forzar los valores del Autobús, llamado más 
que nuca a liderar la transición hacia una 
movilidad más segura, inteligente, conecta-
da, responsable con el entorno y socialmen-
te rentable. Esta segunda edición ha conta-
do con la ayuda de la Fundación Mallorca 
Turismo, del Consell de Mallorca, y del Go-
vern de las Islas Baleares; el patrocinio de 
FIAA, Feria Internacional del Autobús y del 
Autocar, Iveco Bus, MAN, Mercedes-Benz, 
Setra y Volvo Buses; así como con la cola-
boración de CaetanoBus, Grupo Castrosua, 
Daimler Truck Financial Services, Endesa X, 
FEBT, Hanover Displays, Hidral Gobel, Irizar, 
Otokar y Scania. l

Mesa sobre la Ley de Movilidad Sostenible, moderada por el periodista de Expansión Carlos Morán, que 
contó con representantes del Congreso de los Diputados: Ferrán Bel, Grupo Parlamentario Plural; Andrés 
Lorite, Grupo Parlamentario Popular; Ignacio López, Grupo Parlamentario Socialista en el Congreso. 

Inmaculada Benito, secretaria del Consejo de Turismo de CEOE, Carlos Garrido, presidente de CEAV; Ian 
Livesey, head of Balearics, Mainland Spain, Andorra, Lapland & Iceland at TUI; Juan Molas, presidente de 
la Mesa del Turismo; y Andreu Serra, conseller de Transición, Turismo y Deportes del Consell de Mallorca.

FRANCINA ARMENGOL, PRESIDENTA DEL GOVERN DE LAS ILLES BALEARS 
“LA COLABORACIÓN PÚBLICO-PRIVADA EN EL TRANSPORTE, SIN DUDA, ES 
ABSOLUTAMENTE FUNDAMENTAL PARA UNA SOCIEDAD QUE QUIERE MIRAR AL 
PRESENTE, PERO, SOBRE TODO, QUE QUIERE MIRAR AL FUTURO”

Francina Armengol, presidenta del Govern  
de las Illes Balears.
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